
Г а з е т а  о с н о в а н а  

5  м а я  1 9 1 2  г о д а  

В . И .  Л Е Н И Н Ы М

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган Центрального Комитета КПРФ

№75 (31568)                               18 июля 2024 года                                  l                               Цена свободная16+

Горящая статистика 
Огненная стихия уничтожает природные 
богатства нашей страны

«Фашизм — это ложь, 
изрекаемая бандитами» 

К 125-летию со дня рождения 
Эрнеста Хемингуэя 4

Что ждёт Францию после 
Олимпиады? 

Макрон готовит нового премьера 3

2

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

9 770233 427776 57042

ПРОИЗВОЛ ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Поклонники 
предателей 

не унимаются 
Чуть больше полугода назад «Правда» активно 

участвовала в борьбе против установки бюста «чёр-
ному барону» Врангелю в Ростове-на-Дону. Бюст в 
итоге демонтировали. Минувшая весна прошла под 
знаком протеста против увековечения памяти люби-
теля Гитлера и Муссолини, а также Франко и Салаза-
ра Ивана Ильина в Российском государственном гума-
нитарном университете. Ректор РГГУ отправился в 
досрочную отставку, но другой любитель философа-
фашиста Александр Дугин всё никак не успокоится. И 
вот тревожные новости подоспели из самого запад-
ного форпоста РФ — Калининградской области.

Начнём с цитаты: «Они 
воевали? Воевали. Ору-
жие георгиевское полу-

чили? Получили. Подвиг совер-
шили? Совершили. Что ещё 
нужно, Господи? А кем они по-
том стали... Вон возьмите ге-
нерала Власова. В «Красной 
звезде» в 1941 году был огром-
ный его портрет как защит-
ника Москвы. Кем он потом 
стал? Предателем родины. Я 
предлагаю оставить тему по-
литизации этих досок. Давай-
те просто сделаем хорошее че-
ловеческое гуманное дело — 
откроем доски, посвящённые 
нашим героям». 

Таким нехитрым способом 
— прямым подлогом — испол-
няющий обязанности дирек-
тора Калининградского исто-
рико-художественного музея 
Сергей Якимов пытается 
оправдать готовящуюся уста-
новку в области в городе Гусе-
ве мемориальных досок всё 
тому же «чёрному барону» 
Врангелю и — внимание! — 
Павлу Скоропадскому, так на-
зываемому гетману всея 
Украины. Приурочено сие ме-
роприятие к 110-летию нача-
ла Первой мировой войны и 
финансируется из бюджета. 

Про Врангеля и его договор 
с интервентами, который пре-
вратил бы Россию в колонию 
Запада, было сказано в по-
следнее время достаточно. А 
про Скоропадского напом-
ним, что принадлежал он к за-
мечательной компании «пат-
риотов» из украинской Цент-
ральной рады, которые ещё 
летом 1917-го, до прихода 
большевиков к власти, пред-
приняли активные действия 
по отделению Украины от Рос-
сии. В августе Скоропадский 
начал переформировывать 
корпус, которым командовал, 
заменяя русских офицеров 
украинскими. 

А потом не Ленин, а именно 
этот «русский патриот и офи-
цер», «герой войны с герман-
цами» бросил «незалежную» к 
ногам кайзера Вильгельма, 
против которого воевал с 
1914-го. Позже, когда дело не 
выгорело, бывший «гетьман» 
Скоропадский в эту самую 
Германию и смылся, получал 
от благодарных немцев пен-
сию, оставался там и при Гит-
лере и помер от последствий 

тяжёлой контузии, попав под 
бомбёжку авиации союзников 
в 1945 году. 

В чём подлог в аргумента-
ции калининградского «исто-
рика» Якимова? В попытке 
прикрыться Власовым. Да, тот 
был генералом РККА. Но после 
предательства ему не ставили 
памятников, а осудили и пове-
сили. Впрочем, мы не удивим-
ся, если господин Якимов, на 
словах ратующий за примире-
ние между белыми и красны-
ми, выступит когда-нибудь с 
инициативой увековечить па-
мять Власова. В конце концов, 
надо быть последовательны-
ми: если взялся славить пре-
дателей — бери всех. 

Доводы о прошлых заслугах 
Врангеля и Скоропадского в 
устах калининградского лю-
бителя коллаборационистов 
выглядят очень знакомо. 
Именно таким способом пы-
тались оправдать увековече-
ние памяти палача Ленингра-
да, союзника Гитлера и тоже 
«офицера русской император-
ской армии» Карла Маннер-
гейма в Питере. Тут ничего 
нового. То, как они служили в 
Российской империи (как и 
Власов в СССР), имело значе-
ние до их измены, но никак не 
после. Предательство пере-
чёркивает всё. 

Особенно острой ситуацию 
делает положение Калинин-
градской области, которая на-
ходится в частичной блокаде со 
стороны Запада, не скрываю-
щего агрессивных планов про-
тив РФ. И вот находится некий 
деятель, который за бюджет-
ные деньги (!) желает увекове-
чить память пособников англо-
французских оккупантов — 
Врангеля и немецких — Скоро-
падского. «Патриот» Якимов 
чего-то ждёт и тоже хочет «по-
собничать» при случае? 

Коммунисты Калининград-
ского областного отделения 
КПРФ не оставили ситуацию 
без внимания. Первый секре-
тарь обкома Максим Буланов 
направил исполняющему обя-
занности губернатора А.С. 
Беспрозванных официальное 
обращение и призвал остано-
вить провокационную ини-
циативу. 

«Правда» будет следить за 
событиями. 

Михаил КОСТРИКОВ.

Капиталистическая трагедия

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

На антиправительствен-
ных выступлениях в 

Кении продолжают гибнуть 
люди. Жертвой новой се-
рии протестов с требовани-
ем отставки президента 
страны Уильяма Руто и его 
правительства, охватившей 
столицу Найроби, стал как 
минимум один человек, 
скончавшийся от огне-
стрельного ранения, ещё 
несколько десятков получи-
ли увечья различной степе-
ни тяжести. 

Нынешние столкновения 
протестующих с полицией, 
отмечают эксперты, — 
крупнейшие с момента от-
каза главы государства под-

писать законопроект, пред-
усматривающий существен-
ное повышение поборов с 
населения и буквально взо-
рвавший кенийское обще-
ство. На этой неделе в не-
скольких городах демон-
странты подожгли мусор на 
улицах и вступили в откры-
тое противостояние со 
стражами порядка, приме-
нившими для усмирения 
недовольных слезоточивый 
газ и резиновые пули. По 
данным Кенийской нацио-
нальной комиссии по пра-
вам человека, почти за ме-
сяц волнений в стране по-
гиб минимум 51 человек. 

Между тем ситуация в 

восточноафриканской рес-
публике по-прежнему дале-
ка от стабилизации: беспо-
рядки не стихают, несмотря 
на то, что в проект бюджета 
были внесены поправки, 
отменяющие ввод 16-про-
центного НДС при покупке 
хлеба, перевозке сахара, ис-
пользовании мобильных и 
финансовых услуг, опера-
циях с иностранной валю-
той, а также внедрение на-
лога на автотранспорт и ак-
циза на растительное мас-
ло. 

Кроме того, как уже писа-
ла «Правда», Руто отправил 
в отставку весь кабмин и 
заявил о готовности прави-

тельства начать диалог с 
протестующими.  

 

Неспокойно и в провин-
ции Дивания на юге 

Ирака, где в селе Шафейя 
более 500 человек вышли 
протестовать против от-
ключения электричества и 
воды. Среди населения 
лишь единицы в состоянии 
позволить себе генератор 
для поддержания работы 
холодильника и кондицио-
нера, наличие которого 
этим летом, когда столбик 
термометра поднимается 
выше 50 градусов Цельсия, 
является не средством для 

поддержания комфорта, а 
условием выживания.  

Люди, измотанные невы-
носимой жарой, жгли по-
крышки и требовали от 
властей обеспечить беспе-
ребойную подачу электри-
чества и воды. «У нас нет 
света. Раньше электриче-
ство предоставляли хотя бы 
на два часа в сутки, а теперь 
это время сократилось до  
1 часа 15 минут. Кроме того, 
в отсутствие воды мы не 
можем возделывать землю, 
а потому большинство се-
лян подались на заработки 
в города», — сетуют мест-
ные жители. 

Десятилетия войны оста-
вили инфраструктуру 
ближневосточной респуб-
лики в руинах, и сегодня го-
сударство, занимающее 
второе место в мире по раз-
веданным запасам нефти, 
не в состоянии обеспечить 
своим гражданам подачу 
электроэнергии более чем 
на два часа в день. Треть по-
требляемой электроэнер-
гии Ирак импортирует из 
Ирана.  

 

А на Земле обетованной 
вновь бунтуют ультра-

ортодоксальные иудеи (ха-
редим), устроившие оче-

редную акцию против при-
зыва учащихся ешив — 
иудейских религиозных 
училищ — в Армию оборо-
ны Израиля (ЦАХАЛ). Но-
вая демонстрация состоя-
лась на шоссе близ города 
Бней-Брак, неподалёку от 
Тель-Авива. Толпа ортодок-
сов уселась на проезжей ча-
сти и скандировала: «Мы не 
пойдём в армию врага» и 
«Государство примет плен-
ных, а не солдат».  

Участники митинга требо-
вали от силовиков отменить 
приказы о призыве в ЦАХАЛ 
тысяч молодых людей, жи-
вущих в данном районе. На 
место демонстрации при-
были кавалеристы и спец-
подразделения полиции, 
вынесшие протестовавших с 
магистрали и задержавшие 
несколько человек. 

Как уже писала «Правда», 
25 июня Верховный суд Из-
раиля отменил отсрочку от 
призыва в ЦАХАЛ для ульт-
раортодоксальных иудеев, 
обучающихся в ешивах, и с 
21 июля они начнут полу-
чать повестки в армию. 

 
Фото Рейтер. 

Найроби

Шафейя

О стап Бендер, по его 
собственным словам, 
знал «четыреста сравни-

тельно честных способов отъ-
ёма денег». Чиновники Красно-
дарского края знают по край-
ней мере один очень действен-
ный способ отъёма земель у 
жителей приморских поселе-
ний. Они подготавливают но-
вый генеральный план курорт-
ного города или посёлка, кото-
рый предусматривает передачу 
территории, расположенной на 
расстоянии 500 метров от бере-
га моря, под зоны рекреации 
(восстановления) и деловые 
центры или сельхозугодья.  

Прибрежная зона ещё с со-
ветских времён плотно заселе-
на. Но после «перепланиров-
ки» на участки проживающих 
там людей накладывают ряд 
обременений (запрет рекон-
струкции, нового строитель-
ства, ограничение по пропис-
ке, а также продаже домов и 
участков, снижение кадастро-
вой стоимости земли и т.д.). То 
есть собственные дома граж-
данам нельзя будет ни отре-
монтировать, ни достроить, 
ни продать. А в перспективе 
возможны иски от админист-
рации по сносу жилья. 

Казалось бы, если вы хотите 
сделать вдоль побережья рек-
реационную зону или выра-
щивать урожаи, переселите 
проживающих там граждан в 
новые дома или квартиры. Но 
переселение этих людей, как 
во времена СССР, не преду-
смотрено. 

Так в Краснодарском крае 
происходит вытеснение трудя-
щихся, проживающих на мор-
ском побережье. Поэтому пуб-
личные рассмотрения нового 
генплана везде превращаются в 
массовые протесты. Разве ста-
нет человек молчать, если его не 
мытьём, так катаньем пытают-
ся лишить крыши над головой? 
Подобные потрясения уже кос-
нулись Геленджика, Новорос-
сийска, Джубги и вот теперь до-
шли до Кучугур. 

Посёлок Кучугуры, отмечаю-
щий в этом году своё 100-летие, 
расположен в Темрюкском рай-
оне Краснодарского края, вхо-
дит в состав Фонталовского 
сельского поселения. Обители 
одних его жителей стоят на бе-
регу Азовского моря ещё со вре-
мён артели «Путь коммунизма». 
Другие уже в наши дни продали 
городские квартиры, купили се-
бе на побережье участки и по-

строили дома. При нынешней 
власти эти люди оформляли 
свои участки под строительство 
с соблюдением необходимых 
условий, а затем прокладывали 
к ним коммуникации. 

— У всех нас есть документы, 
вплоть до археологии, — заяви-
ла одна из активисток красно-
дарскому порталу «Утренний 
Юг». — А теперь, в 2024 году, нас 
каким-то чудесным образом 
хотят выкинуть за пределы 
сельского поселения. 

Она назвала происходящее 
полным беспределом и добави-
ла, что «заложниками» нового 
генплана стали самые разные 
категории граждан: многодет-
ные семьи, старики, бойцы СВО. 

Эмоции жителей, пришед-
ших в Дом культуры на публич-
ные слушания, зашкаливали. 
Граждане понимали, что у них 
отнимают жильё, прикрываясь 
переводом их участков в кате-
горию сельскохозяйственных 
земель. 

Точно так же в ноябре 2022 
года протестовали жители рас-
положенной в Абинском рай-
оне станицы Холмской против 

изменений генплана по переве-
дению 98,2 гектара местных 
сельхозземель под частную 
свалку. 

— Эта земля — одна из самых 
плодородных в нашем районе! 
— заявила тогда второй секре-
тарь Абинского райкома КПРФ 
Ульяна Арендаренко. — Под ней 
пробиты артезианские скважи-
ны, связанные с курортными 
городами, рядом — пахотные 
поля, зарыбленные пруды. Мы 
выступаем за то, чтобы вообще 
запретить переводить земли 
сельхозназначения под участки 
для мусорных полигонов. 

Получается, в одном случае 
земли сельхозназначения и 
под частную свалку можно пу-
стить, в другом — их необходи-
мо признать в участках, «вы-
дернутых» из-под людских жи-
лищ. Это и есть капитализм с 
его непреходящей жаждой на-
живы и попранием любых че-
ловеческих прав. Поэтому 
нельзя согласиться с журнали-
стами, называющими данную 
ситуацию урбанистической 
трагедией. Послушайте людей, 
столкнувшихся с «новым ген-

планом», и вы убедитесь, что 
это — типичная капиталисти-
ческая трагедия. 

— Вряд ли продовольствен-
ная безопасность страны силь-
но обогатится за счёт наших 
участков, а мои дети от этого 
только потеряют, — заявила 
«Утреннему Югу» жительница 
курортного посёлка Елена Горе-
ликова. 

В 2021 году Елена вместе с 
двумя сыновьями переехала на 
Азовское побережье из Санкт-
Петербурга: одному из мальчи-
ков с редким генетическим за-
болеванием требовался благо-
приятный климат и специ-
альный режим питания. Для то-
го чтобы приобрести два участ-
ка в Кучугурах, семье пришлось 
продать квартиру в Северной 
столице и взять кредит. Дом 
женщина построила сама, заре-
гистрировала его по всем пра-
вилам, и вдруг на неё обрушил-
ся новый генплан. 

— Я не понимаю, неужели 
страна настолько плохо ест, что-
бы за счёт моего сына её кор-
мить? Ну давайте сразу скор-
мим ей моего сына! — приводит 

«Утренний Юг» крик души от-
чаявшейся матери. 

Если эту женщину лишат 
единственного жилья, куда ей 
деваться с детьми, где один ре-
бёнок требует специального 
ухода? 

Жители Кучугур так и не до-
бились от чиновников внят-
ных ответов о целесообразно-
сти смены категории назначе-
ния земель. Поэтому высказа-
ли решительный протест про-
тив самого проекта генплана, 
который на Кубани уже про-
звали «антинародным», и по-
требовали встречи с теми, кто 
его запустил. 

Но принимать во внимание 
позицию народа местные вла-
сти, видимо, не намерены. Ли-
сты, на которых массово стави-
ли подписи несогласные с про-
ектом граждане, даже не были 
пронумерованы. Тогда много-
детные семьи и родители де-
тей-инвалидов посёлка Кучугу-
ры записали видеообращение к 
президенту России Владимиру 
Путину и главе Следственного 
комитета РФ Александру Баст-
рыкину с просьбой остановить 
данный произвол. 

Следственный комитет Рос-
сийской Федерации отреагиро-
вал на эти обращения граждан 
и публикации в СМИ. Председа-
тель СК РФ Александр Бастры-
кин поручил руководителю 
Следственного управления 
Следственного комитета РФ по 
Краснодарскому краю Андрею 
Маслову представить доклад о 
ходе проверки и установленных 
обстоятельствах. В ведомстве 
начали проверку. 

Жители курорта Кучугуры 
намерены продолжать борьбу 
за свои жилищные и челове-
ческие права, отступать им 
некуда. 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Краснодарский край.

И не думаем прощать… 
 

На улицах Саратова коммунисты Фрунзенского райкома КПРФ провели одиноч-
ные пикеты, выступив против роста тарифов на услуги ЖКХ, повышения цен на 
бензин и стоимости проезда в городском общественном транспорте.

Напомним: КПРФ настаивает на том, что-
бы плата за услуги ЖКХ не превышала 
10 процентов от дохода семьи. Однако 

власть к этим требованиям остаётся глуха, от-
мечают пикетчики. Она также, несмотря на 
бедность миллионов россиян, не хочет занять-
ся регулированием цен на продукты питания, 
лекарства и другие товары первой необходи-
мости, к чему неоднократно призывала КПРФ. 

Заметим, что сегодня власть под разными 
предлогами запрещает проводить массовые 
акции протеста, поэтому коммунистам прихо-
дится выходить только на одиночные пикеты. 
Для того чтобы протест звучал как можно 
громче и нашёл понимание и отклик саратов-
цев, пикетчики на этот раз решили распростра-

нить среди горожан номер областной партий-
ной газеты «Коммунист — век ХХ—ХХI», на 
страницах которой отражена позиция КПРФ по 
многим злободневным проблемам в жизни 
области и страны. 

Протестные акции коммунистов на днях со-
стоялись также и в Волжском районе Саратова. 
Здесь они прошли под лозунгом «Не забудем, 
не простим эти цены на бензин!». 

Дело в том, что выросшие цены на горючее 
больно бьют не только по карману автомоби-
листов, всё это в конечном итоге отражается 
на ценниках различных товаров и стоимости 
проезда в общественном транспорте. 

 
Соб. инф.

Проект нового генерального плана курортного 
посёлка Кучугуры его жители обсуждать не стали. 
Огромное число людей, заполнивших местный Дом 
культуры, в один голос дали чёткий и недвусмыс-
ленный ответ: они вообще против этого генпла-
на. Отрицают его целиком и полностью. Ведь но-
вый генплан подразумевает перевод большого ко-
личества местных участков (более 4000 кадаст-
ровых номеров), годами обжитых людьми, в кате-
горию сельскохозяйственных земель. После этого 
у властей появится возможность обращаться в 
суд с исками о сносе домов за… нецелевое использо-
вание участков. «Власти выживают нас из домов! 
— возмутились жители. — У нас просто хотят за-
брать землю, расположенную у моря».

q «Мы против нового генплана!»

Бней-Брак
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НАША ЭКСПЕРТИЗАЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ СИТУАЦИЯ

В  нашей недавней статье «Не став-
кой единой...» («Правда», №72, 
11.07.2024) мы говорили о том, 

что для эффективной борьбы с инфля-
цией необходим целый комплекс мер, 
а не только высокие ставки. В частно-
сти, нужны меры стимулирования сбе-
регательного поведения населения. 
Одной из них мог бы стать социальный 
банковский вклад, то есть вклад с особо 
привлекательными условиями, специ-
ально предназначенный для малообес-
печенных граждан. 

При этом смысл и ценность подоб-
ной банковской услуги не сводятся 
только лишь к борьбе с инфляцией че-
рез стимулирование сберегательного 
поведения определённой группы граж-
дан. Это ещё и мера социальной под-
держки — небольшой дополнительный 
доход для малообеспеченных граждан. 
Но и это тоже не главное. 

Основной смысл идеи о социальном 
банковском вкладе состоит в том, чтобы 
дать малообеспеченным гражданам 
возможность и, самое главное, мотива-
цию накопить на «чёрный день», что 
защитит их от попадания в долговую 
спираль в случае финансовых непри-
ятностей (таких как, например, сло-
мавшийся холодильник). 

Ведь гражданам с низкими доходами 
банковские кредиты зачастую недо-
ступны, поэтому если вдруг им резко 
потребуются деньги, то придётся идти 
в микрофинансовые организации и за-
нимать под грабительский процент. 
Поэтому для таких граждан иметь сбе-
режения на «чёрный день» гораздо важ-
нее, чем людям с более высокими до-
ходами. Тем не менее, согласно недав-
нему социологическому исследованию 
РОМИР, среди низкодоходной группы 
населения почти половина не имеет 
сбережений вообще и лишь 5% имеют 
сбережения, достаточные для того, что-
бы прожить шесть месяцев. 

Дело в том, что у людей с низкими 
доходами сбережения не создаются 
«сами по себе», как бывает у более 
обеспеченных граждан, у которых до-
ходы зачастую превышают их траты, 
нужные для обеспечения нормальной 
комфортной жизни, поэтому деньги 
копятся у них без особых усилий. Низ-
кодоходным гражданам надо форми-
ровать сбережения целенаправленно, 
и для этого им зачастую надо отказы-
вать себе в чём-то очень нужном или 
очень желанном. Плюс к тому копить 
им мешают опасения, что созданные с 
таким трудом сбережения всё равно 
съест инфляция, которую малообеспе-
ченные граждане, кстати, ощущают 
особенно остро. Поэтому неудивитель-
но, что у большинства из них сбереже-
ний нет или они минимальны. 

Для того чтобы у граждан с низкими 
доходами появилась мотивация к це-
ленаправленному формированию сбе-
режений, необходимо как минимум 
обеспечить их скромным накоплениям 
защиту от инфляции. Именно в этом и 
должен был быть основной смысл за-
кона о социальном банковском вкладе. 

В его изначальном варианте предла-
галась простая и понятная конструк-
ция, позволявшая обеспечить требуе-
мую защиту сбережений от инфляции. 
Она состояла в следующем. 

Социальный вклад доступен только 
малообеспеченным гражданам, сведе-
ния о которых внесены в реестр полу-
чателей соцподдержки. Он позволяет 
таким гражданам практически гаран-
тированно защитить свои средства от 
инфляции, поскольку процент по вкла-
ду плавающий и всегда равен ключевой 
ставке ЦБ плюс 1 процентный пункт 
(п.п.). Сумма вклада ограничивается 
лимитом в 50 тыс. рублей, причём у че-
ловека может быть только один такой 
вклад. Вкладчик может распоряжаться 
своими средствами на вкладе без по-
тери процентов. 

По сути это аналог обычного нако-
пительного счёта с начислением про-
центов на ежедневный остаток. Разни-
ца лишь в том, что в случае обычного 
накопительного счёта, когда и как из-
менить процентную ставку, решает 

банк, а в случае социального вклада 
процентная ставка определяется 
ключевой ставкой ЦБ, поэтому она все-
гда будет предсказуемо высокой. 

Такая формула процентной ставки 
защищает деньги вкладчика от инфля-
ции почти в любом случае. За послед-
ние годы был только один эпизод, когда 
вкладчики с вкладом под процент, рас-
считанный по указанной формуле, по-
теряли бы часть покупательной спо-

собности своих средств. Это было в 
феврале — марте 2022 года. Понятно, 
что шоки такого масштаба случаются 
крайне редко, а в обычное время 
ключевая ставка у нас всегда выше те-
кущей инфляции. 

Далее, согласно законопроекту, вме-
сте с социальным вкладом малообес-
печенным гражданам предлагается 
ещё и социальный банковский счёт — 
примерно то же самое, только под став-
ку чуть ниже. В изначальном варианте 
законопроекта эта ставка равнялась 
ключевой ставке минус 1 п.п., что тоже 
представляет собой очень неплохую 
доходность, почти всегда превышаю-
щую текущую инфляцию. Предполага-
лось, что под такую ставку на социаль-
ном счёте можно разместить 50 тыс. 
рублей (разместить можно и больше, 
но всё, что выше 50 тыс. рублей, будет 
под более низкий процент, устанавли-
ваемый банком). Также с этого счёта 
можно совершать платежи без комис-
сии в определённом объёме — неболь-
шом, но достаточном для оплаты ЖКХ. 

Таким образом, в изначальной ре-
дакции законопроект давал малообес-
печенным гражданам инструмент для 
создания накоплений без риска обес-
ценивания: вклад до 50 тыс. рублей 
под очень высокий процент и ещё счёт 
на сумму до 50 тыс. рублей под процент 
чуть ниже, но тоже высокий. Тем самым 
малоимущие граждане получали воз-
можность защитить от инфляции до 
100 тыс. рублей своих сбережений, что 
при их уровне доходов и расходов яв-
ляется весьма заметной суммой. 

Однако у этой конструкции есть один 
недостаток: для социальных банков-
ских вкладов и счетов не предусматри-
вается господдержка. Льготные ставки 
обеспечиваются за счёт банков, а зна-
чит, для них эта услуга должна была 
стать планово-убыточной. При этом 
банки не имеют права отказать в от-
крытии такого вклада, если клиент со-
ответствует нужным критериям. По 
мнению разработчиков закона, это не 
было серьёзной проблемой, потому что 
речь идёт о небольшом количестве 
вкладов и о маленьких суммах, так что 
подобные дополнительные издержки 
были бы просто незаметны в огромной 
прибыли банков. 

Но не тут-то было! Наши банкиры 
альтруизмом не страдают, и даже бан-
ки, формально являющиеся государст-
венными, не хотят брать на себя соци-
альные функции хотя бы в минималь-
ном размере. Так что после принятия в 
первом чтении законопроект на пол-
года завис в Госдуме без движения, по-
ка стороны вырабатывали компро-
миссное решение. В итоге получилась 
«помесь ежа и ужа» — сложная и гро-
моздкая конструкция, в которой цель 
защиты сбережений от инфляции уже 
не обеспечивается. 

А именно, согласно итоговой редак-
ции законопроекта, ставка по соци-
альному вкладу будет зависеть от кон-
кретного банка; она будет равна мак-
симальной ставке из всех общедоступ-
ных вкладов в его линейке, срок кото-
рых не менее месяца и не более года, 
причём не учитываются вклады, 
предложение о которых действует 

временно — менее одного месяца. 
Оговорка про «временные» предло-

жения только выглядит безобидно, а 
на самом деле она ключевая. Ведь банк 
может любой высокодоходный вклад в 
своей линейке объявлять временной 
«акцией», действующей «до конца ме-
сяца», а на следующий месяц объявлять 
новую, чуть-чуть видоизменённую «ак-
цию». Например, он может изменить 
ставку предлагаемого вклада на 0,1 п.п. 
или его срок на один день. Одновре-
менно с этим в своей «стандартной» 
линейке вкладов он может предлагать 
заведомо заниженные ставки. С помо-
щью таких маленьких хитростей банк 
может сделать свою «максимальную 
ставку в линейке вкладов» сколь угодно 
низкой, а значит, низкой будет и его 
ставка по социальному вкладу. 

Причём для занижения ставки по со-
циальному вкладу у банка есть вполне 

увесистая мотивация: банк при этом 
не только экономит на процентах по 
уже открытым в нём социальным вкла-
дам, но и «отваживает» от себя потен-
циальных «социальных» клиентов. В 
итоге количество таких вкладов у него 
будет меньше, а эти вклады достанутся 
его конкурентам, у которых ставка по 
соцвкладу окажется выше. 

Получается такая вот банковская «ан-
тиконкуренция» — соревнование, у ко-
го ставка ниже: в ней проигрывает тот, 
у кого ставка окажется самой высокой, 
ибо он соберёт на свой баланс плано-
во-убыточные социальные вклады со 
всего рынка. Понятно, что результатом 
такой «антиконкуренции» станут низ-
кие ставки по социальным вкладам, 
ограниченные снизу только «чувством 
приличия» банкиров — не самое эф-
фективное ограничение. 

Что касается социального банков-
ского счёта, то в итоговой редакции за-
конопроекта он тоже претерпел карди-
нальные изменения по сравнению с 
первоначальной версией. В итоговой 
редакции предусматривается, что на 
счёте на сумму до 50 тыс. рублей на-
числяются проценты не ниже ½ от 
ключевой ставки. Это не просто гораздо 
ниже, чем ключевая ставка минус  
1 п.п., как было в изначальной версии. 
Это ниже, чем можно получить на об-
щедоступных накопительных счетах в 
большинстве банков, причём без вся-
ких «приветственных надбавок» и усло-
вий по покупкам с карты. То есть в но-
вой редакции документа социальный 
счёт полностью теряет свою функцию 
инструмента для сбережений. 

Таким образом, закон в том виде, в 
котором он принят, работать не будет. 
Незачем было и огород городить. Меж-
ду тем, если уж у государства не оказа-
лось политической воли преодолеть 
сопротивление банковского лобби и 
принять законопроект о социальных 
вкладах в изначальной редакции, то 
надо было не менять формулу опреде-
ления ставок, а добавить господдержку. 
Хотя бы только для социального вклада 
(а не счёта) надо было оставить преж-
нюю ставку, равную ставке ЦБ плюс  
1 п.п., но дать банкам компенсацию в 
размере, скажем, 2 п.п. 

О каких суммах из государственного 
бюджета здесь может идти речь? При-
ведём очень грубую оценку. Если раз-
мер компенсации будет установлен на 
уровне 2 п.п., то по каждому социаль-
ному вкладу, на котором в течение це-
лого года пролежала максимально воз-
можная сумма 50 тыс. рублей, выплата 
банку из бюджета составит 1 тыс. руб-
лей в год. Если таких вкладов будет от-
крыто, скажем, 10 млн, то расходы го-
сударства составят 10 млрд рублей в 
год. На практике расход окажется мень-
ше, так как в основном суммы на вкла-
дах будут ниже максимальной. 

Таким образом, расходы бюджета на 
поддержку социальных вкладов соста-
вят несколько миллиардов рублей в 
год. Это вполне приемлемые затраты 
на меру, которая должна стать эффек-
тивным инструментом для борьбы с 
избыточной закредитованностью ма-
лоимущих. 

Скупость чиновников, не нашедших 

в бюджете несколько миллиардов руб-
лей на поддержку социальных вкладов, 
резко контрастирует с той щедростью, 
которую они проявляют для привлече-
ния средств граждан на финансовые 
рынки. Речь идёт о Программе долго-
срочных сбережений граждан, закон 
о которой президент подписал на 
минувшей неделе. Согласно этому за-
кону на взносы граждан в указанную 
Программу государство предостав-
ляет и налоговый вычет, и софинан-
сирование. 

Налоговый вычет предоставляется на 
взносы до 400 тыс. рублей в год — как 
раньше было для индивидуальных ин-
вестиционных счетов (ИИС). При преж-
ней плоской шкале НДФЛ это означало, 
что государство выплачивало владельцу 
ИИС до 52 тыс. рублей в год. Сейчас эта 
выплата будет зависеть от годового до-
хода участника программы. Для самых 

высокодоходных участников, которые 
со следующего года будут платить 
НДФЛ по ставке 22%, выплата по нало-
говому вычету составит 88 тыс. рублей. 

Плюс к тому предполагается госу-
дарственное софинансирование взно-
сов, по которому участник программы 
может получать ещё до 36 тыс. рублей 
в год в течение 10 лет с момента вступ-
ления в программу. 

Таким образом, каждый участник 
Программы будет обходиться госу-
дарству в сумму до 124 тыс. рублей в 
год. Понятно, что эти выплаты будут 
получать в основном люди сравни-
тельно обеспеченные, ведь далеко не 
каждый может «заморозить» свои 
средства в инвестициях на 15 лет, как 
требуют условия Программы. Направ-
ляемые в Программу деньги должны 
быть не «последние» и даже не «пред-
последние». 

Чиновники на это возразят, что здесь 
речь идёт о долгосрочных инвестициях, 
а они нашей экономике настолько нуж-
ны, что для их привлечения никаких 
средств не жалко. Собранные средства 
под чутким управлением негосударст-
венных пенсионных фондов будут на-
правляться в самые нужные для нашей 
экономики долгосрочные проекты. 

Ну хорошо, предположим мы в это 
поверили. Тогда давайте посмотрим на 
ИИС, которые всё ещё продолжают дей-
ствовать. Для них также доступен нало-
говый вычет на взносы до 400 тыс. руб-
лей в год, что при новой шкале НДФЛ 
означает до 88 тыс. рублей выплаты по 
налоговому возврату. Плюс к тому при-
были, полученные на ИИС третьего ти-
па, который стал доступен с этого года, 
в больших пределах освобождаются от 
подоходного налога. На каждый ИИС 
от налога освобождается прибыль в раз-
мере до 30 млн рублей за весь срок, а 
таких счетов можно иметь три. Таким 
образом, государство может «простить» 
гражданину до (22% от 90 млн руб.) 19,8 
млн рублей подоходного налога. 

Владелец ИИС может сам совершать 
сделки со своего счёта, а его инвести-
ции совершенно не обязаны быть дол-
госрочными. Он может заниматься 
краткосрочными спекуляциями «внут-
ри дня» и по концу дня закрывать все 
свои позиции; запрещено только вы-
водить деньги со счёта до его закрытия. 
Много ли пользы государству от такого 
спекулянта и насколько оправданны 
освобождение его от НДФЛ и дополни-
тельный бюджетный расход до 88 тыс. 
рублей в год, который государство бу-
дет расходовать ежегодно на привлече-
ние новой порции денег в его игру? 

Вот и сравните указанные выше сум-
мы, предназначенные на стимулиро-
вание богатых к инвестициям на фи-
нансовый рынок, и сумму порядка  
1 тыс. рублей на человека, что, по на-
шей грубой оценке, требуется для по-
мощи малоимущим в формировании 
сбережений, которую государство пре-
доставить поскупилось. Сразу станет 
понятно, в чём состоят реальные прио-
ритеты этого государства и кому оно в 
действительности служит. 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

На минувшей неделе Госдума приняла закон о социальных бан-
ковских вкладах. Из-за отсутствия в нём господдержки этот за-
кон окажется мертворождённым, хотя идея, заложенная изна-
чально, была правильной. Скупость, проявленная государствен-
ными чиновниками в случае с социальными вкладами для мало-
имущих, резко контрастирует с «золотым дождём», который 
проливается из госбюджета на принятую недавно Программу 
долгосрочных сбережений, целевой аудиторией которой являются 
более состоятельные граждане.

Кому государство служит 
на самом деле

Горящая статистика 
Лесной пожар в окрестностях знаменитого посёлка Абрау-Дюрсо в Краснодар-

ском крае в очередной раз поставил вопрос об огненной стихии, уничтожающей 
природные богатства нашей страны.

П о данным Информа-
ционной системы дис-
танционного монито-

ринга Федерального агент-
ства лесного хозяйства на 11 
июля, количество «термиче-
ских аномалий», то есть ланд-
шафтных (природных) пожа-
ров на всех видах территорий 
России, составило 15684. Пло-
щадь, пройденная огнём, рав-
на 7,6 млн гектаров. 1 июля 
эти показатели были суще-
ственно меньше: 14025 и 5,2 
млн соответственно, а 1 июня 
— ещё меньше: 11475 и 2,9 
млн соответственно. И дело 
не только в необычайно жар-
ком лете этого года. Суще-
ствующая ныне система про-
тиводействия лесным пожа-
рам не в состоянии противо-
стоять этому стихийному 
бедствию, которое накрывает 
Россию ежегодно. 

Если взглянуть на прошло-
годние цифры, то они при-
мерно такие же. На 1 июля 
2023 года космический мо-
ниторинг зафиксировал 
12773 термические точки и 
примерно 7,1 млн гектаров 
пройденной огнём площади 
лесов. Иными словами, не-
обычайно жаркое нынешнее 
лето даёт не принципиаль-
ный рост пожаров, поэтому 
причины ежегодной ката-
строфы не только в климати-
ческих аномалиях.  

Причины того, что миллио-
ны гектаров лесных угодий 
ежегодно у нас выгорают, хо-
рошо известны, о них говорят 
специалисты. Эксперт по ле-
сам, устойчивому лесному хо-
зяйству и пожарам в проекте 
«Земля касается каждого» 
Алексей Ярошенко, который 
сам регулярно непосред-
ственно участвует в тушении 
пожаров, полагает, что при-
чин чрезмерного разрастания 
площади горения обычно бы-
вает две: чересчур знойное 
лето и человеческий фактор, 
это когда при посещении ле-
сов люди разжигают костры 
или как-то иначе неосторож-
но обращаются с огнём. 

Главная же причина еже-
годного сезонного разраста-
ния площади пожаров в том, 
что при существующей мо-
дели организации лесного 
хозяйства и системе его фи-
нансирования, когда лесное 
хозяйство не является само-
стоятельной отраслью эко-
номики и почти полностью 
зависит от бюджетного фи-
нансирования, основной 
упор делается не на пожаро-
охранные мероприятия, а на 
обеспечение задач, связан-
ных с контролем и отчёт-
ностью, этим заняты боль-
шинство кадров ведомства. 
Сил же на непосредственное 
тушение пожаров у регионов 
явно не хватает. 

Нельзя также не видеть и 
динамику изменения клима-
та по всей планете: это при-
водит к тому, что пожаро-
опасный сезон становится бо-
лее долгим, засухи более ча-
стыми и сильными. И след-
ствием этого являются всё бо-
лее частые и массивные лес-
ные пожары по всему миру.  

Однако организационный 
фактор не следует сбрасывать 
со счетов. Так, немалую часть 
пожаров у нас чиновники «не 
видят» и поэтому не дают 
команды их тушить. Это по-
жары в так называемых зонах 
контроля — удалённых и 
труднодоступных лесах. Если 
прогнозируемый ущерб от та-
ких пожаров меньше ожидае-
мых затрат на тушение, то их 

можно не тушить, потому что 
нерентабельно. 

Решения о прекращении 
или приостановке работ по 
тушению лесных пожаров 
принимаются комиссиями 
по предупреждению и лик-
видации чрезвычайных си-
туаций и обеспечению по-
жарной безопасности орга-
нов исполнительной власти 
субъектов Российской Феде-
рации на основании приказа 
минприроды России №244 от 
1 апреля 2022 года. (Эксперт-
ную оценку практики «отказа 
от тушения» пожаров мы 
приводим далее.) 

С одной стороны, такой 
подход позволяет при острой 
нехватке сил и средств пожа-
роохранной отрасли кое-как 
справляться с самыми насущ-
ными задачами — это если 
пожар захватывает уже жи-
лые посёлки. Однако подоб-
ная экономия на лесоохране 
неуклонно ведёт к всё боль-
шему и неконтролируемому 
разрастанию площади пожа-
ров, а также к тому, что про-
блема эта стала уже хрониче-
ски неразрешимой. 

О каких масштабах столь 
«экономного» сжигания лесов 
идёт речь? В одном из недав-
них интервью Ярошенко при-
вёл две цифры, которые поз-
воляют понять, что реально 
происходит у нас с лесными 
пожарами и их тушением: по 
состоянию на утро 28 июня 
2024 года площадь лесных по-
жаров, которые кто-либо как-
либо тушил, составляла в це-
лом по России 462,1 тыс. га, а 
тех, от тушения которых от-
казались, — 499,9 тыс. га.  

Словом, больше половины 
бушующих лесных пожаров у 
нас теперь никто даже не со-
бирается тушить. Как же мож-
но при таких действующих 
правилах говорить о том, что 
мы действительно принима-
ем все необходимые меры 
для снижения числа лесных 
пожаров? 

Приведённая нами выше 
свежая статистика подтвер-
ждает опасения эксперта. По 
данным на 13 июля, скажем, 
в Якутии активно тушится 68 
пожаров на землях лесного 
фонда на площади, пройден-
ной огнём, 276776 га, в то же 
время прекращены работы по 
тушению 87 пожаров на пло-
щади, пройденной огнём, 
582858 га. То есть отказались 
тушить пожаров вдвое боль-
ше, чем тушат! 

О масштабах ежегодного 
бедствия, связанного с лес-
ными пожарами в малонасе-
лённой Якутии, можно су-
дить и по таким фактам. Гла-
ва Якутии Айсен Николаев 
провёл 11 июля заседание ко-
миссии по предупреждению 

и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций и обеспечению по-
жарной безопасности. А. Ни-
колаев отметил, что обста-
новка по пожарам в лесах 
республики остаётся слож-
ной, а в ряде районов крайне 
сложной, что связано с уста-
новившейся жаркой погодой 
и сильными ветрами. Он по-
ставил задачу по оператив-
ной переброске сил с ликви-
дированных пожаров на те 
территории, где складывает-
ся наиболее сложная обста-
новка. В частности, в те му-
ниципальные образования, 
где пожары действуют вбли-
зи населённых пунктов. 

По состоянию на 12 июля 
здесь вели борьбу с огнём бо-
лее 900 парашютистов и де-
сантников, доставленных 
вертолётами Ми-8 и самолё-
тами Ан-2 на места пожаров. 
Всего в республике в тушении 
пожаров участвуют 1887 че-
ловек, о чём сообщил на бри-
финге заместитель министра 
экологии, природопользова-
ния и лесного хозяйства Анд-
рей Коноплёв. На пожарах ра-
ботают 129 единиц наземной 
техники, 16 воздушных судов 
находятся на патрулирова-
нии, 10 — на тушении. 

Весьма эффективно нала-
дили противопожарную ра-
боту в Подмосковье, где вре-
мя реагирования лесопожар-
ных формирований на туше-
ние лесных пожаров в 2023 
году составило 54 минуты — 
значительно меньше норма-
тива. Стоит ли удивляться, 
что в нынешнем году в от-
дельные дни, даже самые го-
рячие, лесных пожаров в Под-
московье вообще нет, либо 
регистрируется всего один 
или два. Да и площадь возни-
кающих пожаров небольшая. 
В прошлом году за счёт высо-
кой скорости реагирования и 
оперативности ликвидации 
возгораний средняя площадь 
лесного пожара составила 
0,80 га, сообщает курирую-
щий Комлесхоз заместитель 
председателя областного пра-
вительства — министр сель-
ского хозяйства и продоволь-
ствия Московской области 
Владислав Мурашов. 

Достичь таких показателей 
удалось благодаря четырёх-
уровневой системе монито-
ринга пожарной опасности в 
лесах, которая при помощи 
наземного и авиационного 
патрулирования, космическо-
го и видеомониторинга лес-
ных пожаров обеспечивает 
стопроцентный охват терри-
тории земель лесного фонда 
Подмосковья. А ведь ещё со-
всем недавно торфяники 
здесь горели даже зимой… 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Я  бы сравнила антисовет-
чину с живучей вредонос-
ной бактерией. Прочно 

засев в СМИ, она адаптируется к 
разным веяниям времени. Ко-
нечно, теперь, в условиях ост-
рого противостояния с Западом 
и в период СВО, антисоветчине 
приходится быть потише и по-
хитрее, чем в 1990-х. А наши 
противники на Западе с ещё 
большей яростью, чем прежде, 
бичуют СССР как «империю 
зла», ими поставлен знак ра-
венства между гитлеровской 
Германией и сталинским Совет-
ским Союзом. «Западникам» 
вторит бандеровское руковод-
ство Украины, помешанное на 
так называемой декоммуниза-
ции, то есть как раз на отрица-
нии и забвении всего советско-
го. Наша страна вроде бы осуж-
дает всё это на государственном 
уровне, но с собственным анти-
советизмом никак не покончит. 
Выходит, уподобляемся тем, 
против кого боремся? 

Серьёзную лепту в гнусное 
дело антисоветчины вносит, 
конечно, телевидение. «Прав-
да» часто и справедливо пишет 

об этом. Вот, например, в но-
мере за 14—15 мая 2024 года 
журналист Михаил Костриков 
делится горькими впечатле-
ниями от просмотра нового ки-
нофильма «Воздух», работы ре-
жиссёра Алексея Германа-
младшего. Разумеется, сама ис-
тория подвига советских лёт-
чиц-истребителей времён Ве-
ликой Отечественной достойна 
многократного киновоплоще-
ния, талантливого и достовер-
ного. Но нет, тут опять исполь-
зуют военную тему для нападок 
на советское прошлое! 

Подчеркну, что премьера 
«Воздуха» состоялась в 2023 году 
на международном кинофести-
вале в Японии. То есть вот такие 
фильмы снимаются, активно 
рекламируются, да ещё и по-
падают за рубеж в пору СВО. И 
пока в освобождённых поселе-
ниях Новороссии бойцы подни-
мают копии советского Знамени 
Победы, с телеэкранов сочится 
грязь на великую советскую эпо-
ху. Вот лишь один пример пора-
зительно провокационных ре-
чей, которые я услышала на оче-
редном ток-шоу. 

В есной этого года, в пред-
дверии годовщины со 
дня рождения Владими-

ра Ильича Ленина, в интернете 
искала я программу телепере-
дач на ближайшую неделю. И 
вот наткнулась на заголовок, 
раздражённо вопрошавший: 
«Когда же мы похороним Ле-
нина?». Оказывается, так на-
зывалась часть телепередачи 
«Вечер на «Спасе» от 22 апреля 
2024 года. Я не вхожу в число 
постоянных зрителей телека-
нала «Спас», но из-за ленин-
ской темы передачу решила 
посмотреть.  

Вот послушайте откровения, 
которыми от всей души делится 
в уже упомянутой передаче 
публицист Юрий Кот: «В опре-
делённом смысле положитель-
ная сторона беснования укра-
инских нацистов на историче-
ской русской земле — то, что 
они фактически смели все эти 
памятники Ленину и его по-
дельникам. К сожалению, мно-
гие в нашем обществе до сих 
пор воспринимают подобные 
заявления достаточно агрес-
сивно и считают: как так?!» 

И дальше Юрий Кот эмоцио-
нально рассуждает о необходи-
мости «здорового русского на-
ционализма». Понятно? Посыл 
публициста соотечественникам 
явно о том, чтобы и у нас нача-
ли громить «все эти памятники 
Ленину и его подельникам», 
равняясь на бандеровцев. Вы-
ступавший, правда, не пояснил, 
кого он обозвал подельниками. 
Видимо, тех государственных 
деятелей, кто вместе с Лени-
ным стоял у истоков создания 
молодой Советской республи-
ки. Но были же и ещё миллионы 
других продолжателей дела Ле-
нина — обычные советские лю-
ди. За то, что они добросовест-
но трудились и защищали свою 
Родину, нынешние антисовет-
чики их тоже причисляют к ле-
нинским «подельникам». 

Вот, к примеру, что такое СССР 
в понимании кандидата исто-
рических наук Михаила Смоли-
на, также выступавшего в «Вече-
ре на «Спасе» 22 апреля 2024 го-
да: «Это был глобалистский про-
ект левых сил для того, чтобы 
Россию сделать таким хворо-
стом, который можно было бро-
сить в топку мировой револю-
ции, создать совершенно другую 
конструкцию, не имеющую ни-
какого отношения к России». 

Ему вторит Илья Кузьмен-
ков, главный редактор радио 
«Вера»: «Мы хотим эту нить 
прервать, чтобы дальше ид-

ти… Ленин, его присутствие 
— это такой шлюз, такой барь-
ер мистический даже какой-
то, не убрав который, мы так 
и будем находиться вне вре-
мени». 

 

Интересно, в какой парал-
лельной реальности жи-
вут эти люди? Любой 

здравомыслящий поймёт, что 
мы бы давно оказались вне вре-
мени и пространства, стёртые с 
лица Земли, если бы не великие 
достижения советской эпохи. 
Ведь именно советским обще-
ством под руководством Ком-
мунистической партии был во-
время создан атомный щит, 
мощно укреплялись Вооружён-
ные Силы и научная база. Сло-
вом, тогда появился весь тот 
колоссальный оборонный по-
тенциал, что сумел в какой-то 
мере сохраниться под ударами 
разрушительных 1990-х. И он 
до сих пор весомо помогает со-
временной России!  

Когда я наконец досмотрела 
передачу, о которой сейчас рас-
сказываю, то поняла, из-за чего 
все участники этого сборища 
упорно игнорировали вопрос 
ведущих: «Почему же к Мавзо-
лею до сих пор несут цветы и 
никак не забудут коммунисти-
ческую идеологию?» Хороший 
вопрос. Но для гостей студии 
рассуждать о таком факте — 
значит признавать привлека-

тельность советской идеологии 
для немалой части населения. 
А это же настоящее унижение 
для антисоветчиков, доказа-
тельство всё-таки недостаточ-
ной силы их пропаганды. Но 
они едины в своей цели — по-
хоронить саму возможность 
возрождения страны на основе 
социализма.  

«Если мы проиграем крас-
ным, они снова придут к вла-
сти и начнут с ещё большей 
яростью уничтожать русский 
народ», — заявил напоследок 
Юрий Кот, публицист, к тому 
же — декан факультета медиа-
коммуникаций МГИК. Пред-
ставляете, с каким числом мо-
лодёжи этот энергичный декан 
имеет возможность делиться 
своими воззрениями? 

Когда в эфир выходят подоб-
ные телепередачи, то снова и 
снова ужасаешься безумию се-
годняшних дней. В то время, 
как западными нашими про-
тивниками разжигается в от-
ношении России глобальная 
война, «внутренние» антисо-
ветчики подбрасывают дрова в 
этот огонь. Благодаря СМИ у 
них есть доступ к самой широ-
кой аудитории. А ведь очерне-
ние всего советского, тем более 
— самими россиянами, может 
быть выгодно только враже-
ской стороне! 

Наталья БУХВАЛ. 
г. Псков.

Антисоветчина шипит даже во время СВО
Эта тема, которую подняла «Правда», без сомнения, очень важна. Ситуация 

сложилась просто парадоксальная! Вы только вдумайтесь: наши бойцы воюют 
против украинских бандеровцев, втоптавших в грязь всё советское наследие, всю 
нашу совместную советскую историю, а в это же время собственные отечествен-
ные телеканалы нередко демонстрируют яркие примеры самой мерзкой антисо-
ветчины в духе 1990-х и тех же бандеровцев. Почему такое позволяется? 

Помогли в жару 
В эти жаркие дни коммунисты Самары вместе с сек-

ретарём обкома ЛКСМ РФ Святославом Баженовым 
решили хоть как-то помочь самым обездоленным го-
рожанам пережить июльский зной, от которого им по-
рой и укрыться-то негде. 

Активисты КПРФ собрали и передали в местный бла-
готворительный фонд помощи малообеспеченным и 
бездомным партию питьевой воды, а также наборы 
продуктов питания. Их коммунисты направляют сюда 
не в первый раз. 

Вода, как и следовало ожидать, разошлась момен-
тально. Поэтому сейчас партийцы готовят к отправке в 
фонд дополнительные упаковки бутылок. 

Соб. инф.
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ВАШИНГТОН. Обещание 
предоставления членства в 
НАТО Украине — одна из круп-
нейших ошибок альянса, за-
явил младший сенатор США от 
штата Кентукки Рэнд Пол, от-
метив, что политика Североат-
лантического блока, проводи-
мая в основном администра-
цией Байдена, ведёт к даль-
нейшей эскалации конфликта 
в «незалежной». Как указал 
Пол, за два с половиной года 
ему не удалось найти никого, 
«кто рассматривал бы Украину 
в НАТО иначе, чем прямой вы-
зов интересам России». Он так-
же подчеркнул: добавление 
новых членов альянса не долж-
но становиться самоцелью, по-
скольку каждый участник сою-
за должен увеличивать уровень 
безопасности для других. А 
присоединение «незалежной» 
«привело бы к прямо противо-
положному результату, повы-
сив риск прямой войны между 
НАТО и РФ». 

  
СТРАСБУРГ. Мальтийский 

политик Роберта Метсола пе-
реизбрана председателем Ев-
ропарламента на следующие 
2,5 года. За политика, пол-
ностью поддерживающего ан-
тироссийскую линию, упорно 
проводимую главой Евроко-
миссии Урсулой фон дер Ляйен, 
отдали голоса 562 депутата из 
720. Её соперницу, члена ис-
панской левой партии «Поде-
мос» Ирену Монтеро, призы-
вающую добиваться мира на 
Украине, поддержал лишь 61 
европарламентарий.  

 
БУХАРЕСТ. Около тысячи 

румынских бухгалтеров, эконо-
мистов и предпринимателей 
провели перед штаб-квартирой 
правительства в столице стра-
ны митинг против налоговой 
политики властей, критикуя ряд 
решений в области цифровиза-
ции налоговой системы и обви-
няя кабинет в «злоупотребле-
нии законодательством и ре-
прессивных налоговых мерах». 
Как утверждали демонстранты, 
введение электронных счетов-
фактур и уплаты НДС с элек-
тронных услуг, по сути, уве-
личивает бюрократию, посколь-
ку требует заполнения множе-
ства документов, содержащих 
одну и ту же информацию. 

 
ЧЕРНИГОВ. Власти этого 

украинского города переимено-
вали 35 объектов в рамках де-
русификации. Из названий улиц 
исчезли Константин Циолков-
ский, Михаил Ломоносов, Иван 
Павлов. Кроме того, будут пере-
именованы улицы Героя СССР 
Николая Гастелло и 50 лет По-
беды, которым отныне пред-
стоит прославлять украинских 
военных и деятелей украинского 
националистического движения. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Что ждёт Францию 
после Олимпиады? 

В четверг, 18 июля, начинает свою работу новоизбранный состав 
парламента Франции. Вероятно, что уже в этот день президент 
Макрон предложит депутатам на рассмотрение кандидатуру 
премьер-министра страны. Но…

У дивительно, но впервые в новейшей ис-
тории олимпийского движения, которой 
немногим более 100 лет, Игры будет 

принимать страна, не имеющая после про-
шедших парламентских выборов сформиро-
ванного по их итогам правительства. Ещё бо-
лее удивительно, что это — Франция, считаю-
щая себя одним из мировых оплотов демокра-
тии. Правда, «безвластие» тут относительное: 
президент Макрон, приняв 16 июля отставку 
прежнего премьер-министра Атталя, попросил 
его ещё «некоторое время» вместе со своими 
министрами исполнять соответствующие обя-
занности. 

Ключевые слова здесь — «некоторое время». 
Ибо, судя по всему, проблема формирования 
нового правительства страны оказалась слож-
нее, чем предполагалось ранее. 

Напомним, что по итогам второго тура пар-
ламентских выборов во Франции лидировав-
шее «Национальное объединение» Марин Лё 
Пен оказалось на третьем месте, а сторонники 
президента Эмманюэля Макрона получили 
больше мандатов, чем ожидалось, заняв второе 
место после альянса левых партий «Новый на-
родный фронт», и их поражение не стало раз-
громным. Правда, центристская партия Мак-
рона потеряла около сотни мест в Националь-
ном собрании, на которые она рассчитывала 
до 2027-го — года очередных парламентских 
выборов. Теперь Макрону придётся объяснять-
ся с собственной партией, так как решение о 
досрочных выборах он принял единолично. 

Одновременно с этим сторонники «Нацио-
нального объединения» теперь говорят о не-
справедливости мажоритарной системы. Если 
бы выборы проходили по пропорциональной 
системе, то расстановка сил в первой тройке 
действительно была бы иной: на первом месте 
оказались бы сторонники Лё Пен, на втором — 
«Новый народный фронт», а макроновцы — 
лишь на третьем. Но шансов на получение аб-
солютного большинства, которого добивалось 
«Национальное объединение», у них всё равно 
бы не было. Такое большинство для них было 
возможно только в одном случае: если бы в 
условиях мажоритарной системы «народо-
фронтовцы» и макроновцы зачем-то вступили 
бы в непримиримую борьбу друг с другом. Но 
в политике такие услуги главным конкурентам 
никто не оказывает. Так что при любой изби-
рательной системе Францию ожидал «подве-
шенный» парламент, в котором абсолютного 
большинства нет ни у кого. 

Наличие такого парламента может приве-
сти к длительным коалиционным перегово-
рам. В их рамках могут быть предприняты 
попытки создания широкой политической 
коалиции или «технического» кабинета из 
специалистов. Однако такого опыта в прези-
дентской Пятой республике, созданной Шар-
лем де Голлем в 1958 году, не было: француз-
ские политики не привыкли к выстраиванию 
сложных, а потому зачастую и нестабильных 
коалиций. Зато привыкли к тому, что боль-
шинство министров являются политиками и 
лишь отдельные члены кабинета могут быть 
технократами или дипломатами. 

Но есть и ещё один путь, который как раз 
имел место во Франции во времена Третьей 
республики, — правительство меньшинства. 
Желание избежать политической нестабиль-
ности привело к тому, что главный «конструк-
тор» Пятой республики, ближайший соратник 
де Голля Мишель Дебре предложил схему, со-
гласно которой президент назначает премьера 
без голосования по его кандидатуре в парла-
менте, поэтому в состав кабинета могут войти 
представители политических сил, у которых 
нет большинства в Национальном собрании. 

В то же время правительство всё же должно 
опираться на большинство депутатов, без ко-
торого оно не может проводить законы через 
парламент. Для этого в Конституции есть 
статья 49.3, согласно которой правительство 
может не ставить на голосование непопуляр-
ный законопроект. Но в этом случае ставится 
вопрос о вынесении вотума недоверия прави-
тельству, и если он проходит, кабинет ми-
нистров уходит в отставку, но и парламент до-
срочно распускается и назначаются новые вы-
боры. Если же вотум недоверия проваливается, 
закон считается принятым. 

Хитрость здесь заключается в том, что для 
голосования за законопроект надо обязатель-
но набрать большинство голосов, а это зна-
чит, что любой депутат, воздержавшийся или 
вообще не голосовавший, может способство-
вать провалу документа, когда каждый голос 
на счету. Любой же депутат, в той или иной 
форме не поддержавший вотум недоверия, 
на деле выступает за сохранение правитель-
ства. А таких депутатов, которые не хотят 
связывать себя с непопулярным законопроек-
том, может быть немало. Одни из них под-
держивают кабинет по большинству вопро-
сов, которые носят популярный или ней-

тральный характер (а такие в парламентской 
практике обычно преобладают). Другие дер-
жатся за свои кресла, так как не уверены в 
собственном переизбрании или у них нет 
средств на досрочную кампанию. 

Так что правительство меньшинства может 
существовать достаточно устойчиво, хотя и не 
очень комфортно. В 1988—1991 годах так дей-
ствовал кабинет социалиста Мишеля Рокара, 
когда у правящей коалиции было только 47,7% 
мест в парламенте, причём некоторые из этих 
депутатов не всегда были лояльны премьеру, 
но на помощь кабинету пришла группа депу-
татов-правоцентристов. Некоторые из них да-
же вошли в состав правительства на индиви-
дуальной основе, но стабильного большинства 
для принятия всех законов всё равно не было, 
поэтому Рокар использовал статью 49.3 за три 
года 28 раз и выдержал пять попыток вотумов 
недоверия. 

В 2022 году, когда у блока Макрона уже не 
было большинства (около 43% мест в парла-
менте), президент договорился с «Республи-
канцами», чтобы те не «валили» правитель-
ство. Всего тогдашнее правительство Элизабет 
Борн (2022—2024 годы) использовало спаси-
тельную статью более 20 раз, а число попыток 
вотумов недоверия равнялось 28. Самая опас-
ная ситуация для кабинета была в 2023 году, 
когда Марин Лё Пен и Жан-Люк Меланшон си-
туативно объединились, чтобы вынести вотум 
недоверия после повышения пенсионного воз-
раста, — для успеха им не хватило всего девяти 
голосов. Вообще в истории Пятой республики 
вотум недоверия прошёл только один раз — в 
1962 году. Тогда де Голль распустил парламент 
и выиграл досрочные выборы.  

 

С ейчас же Макрон в любом случае остаёт-
ся ведущей фигурой в политическом 
процессе и будет играть важную роль в 

переговорах — и как президент с большими 
конституционными полномочиями, и как по-
литик, контролирующий вторую по численно-
сти парламентскую фракцию. Он не превра-
тился в «хромую утку», как это было бы в слу-
чае получения «Национальным объединени-
ем» абсолютного большинства. Но ситуация у 
него очень сложная. 

Леворадикал Жан-Люк Меланшон уже за-
явил, что не пойдёт на коалицию с блоком 
Макрона. Но это его частное мнение, а не по-
зиция всего «Нового народного фронта», в ко-
тором у меланшоновской «Непокорённой 
Франции» 74 мандата из 182. У социалистов и 
экологов на двоих 87 мандатов. Ещё девять 
мандатов у коммунистов и 12 — у более мелких 
политических сил. Меланшон претендует на 
то, чтобы «Фронт» отстаивал перед президен-
том его кандидатуру в премьеры, но лидеры 
других партий относятся к этому скептически. 
Опросы, проведённые в стране ещё в канун 
второго тура выборов, показали, что в случае 
победы «Нового народного фронта» французы 
предпочли бы премьер-министра-социалиста 
(44%), а не представителя «Непокорённой 
Франции» (25%). 

Вот здесь и могут появиться возможности 
для создания правительства меньшинства, воз-
главляемого умеренным левым политиком, к 
которому могут присоединиться макроновцы. 
«Непокорённая Франция» и коммунисты в 
этом случае могут остаться за пределами пра-
вительства. А дополнительную поддержку из-
вне кабинет может теоретически получить от 
части фракции «Республиканцы». Арифмети-
чески такой расклад может обеспечить прави-
тельству существование. Тем более что лево-
радикальному Меланшону будет максимально 
трудно договориться о совместных действиях 
с правой партией Марин Лё Пен, если речь не 
идёт о каком-то мощном раздражителе вроде 
повышения пенсионного возраста. 

Но для такого проекта есть важный 
ограничитель. «Новый народный фронт» тре-
бует проведения радикальной смены политики 
по сравнению с проводящейся Макроном. Речь 
не просто об отмене повышения пенсионного 
возраста, введённого при Макроне (с 62 до 64 
лет), но и о его снижении до 60 лет. Кроме 
того, левые уже подняли вопрос о повышении 
налогов и о многом другом, включая любимую 
идею Меланшона о переходе от Пятой к Ше-
стой республике с ограничением полномочий 
президента и отменой вышеупомянутой 
статьи 49.3 как антидемократической.  

Поэтому французским политикам для форми-
рования правительства придётся не только де-
лить портфели, но и выработать программу его 
действий, которая была бы приемлема для боль-
шинства избирателей, голосовавших за «Новый 
народный фронт», и не оттолкнула бы макро-
новцев, а это задача чрезвычайно сложная. Если 
же найти приемлемый вариант не удастся, то 
Франция может столкнуться с затяжным поли-
тическим кризисом. 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

К ак рассказали в МГЛУ, 
мероприятие состоя-
лось во время Между-

народного военно-историче-
ского марафона «Дорогами 
памяти» и стало символом 
памяти и единства. Фестиваль 
приурочен к 80-летию осво-
бождения Белоруссии от не-
мецко-фашистских захватчи-
ков. Участниками фестиваля 
стали студенческий хор МГЛУ 
Cantus Juventae, студенческие 

самодеятельные хоровые кол-
лективы факультетов, а также 
преподавателей вуза. 

В этом году хоровой фести-
валь расширил свои границы, 
получив международный ста-
тус. К фестивалю присоеди-
нился народный коллектив 
России — Академический хор 
Нижегородского государст-
венного лингвистического 
университета им. Н.А. Добро-
любова под руководством 
Максима Иванова и хормей-
стера Нарине Дворщенко. 

«В нашем университете 
проводятся два музыкальных 
фестиваля. Идея одного из 
них, фестиваля Coro di Lin-
guisti, как раз зародилась в 
МГЛУ», — поделился руково-
дитель хора М. Иванов. 

Легендарные музыкальные 

произведения прозвучали в 
сопровождении заслуженного 
коллектива «Национальный 
академический оркестр сим-
фонической и эстрадной му-
зыки Республики Беларусь им. 

Михаила Финберга» под ру-
ководством Максима Рассохи. 
В концертную программу ме-
роприятия вошли произведе-
ния белорусских и российских 
композиторов, каждое из ко-
торых рассказало зрителям о 
красоте и любви к Родине. 

Ректор МГЛУ Наталья Лап-
тева поблагодарила всех участ-
ников и гостей фестиваля. 

«Много ли в жизни есть собы-
тий, которые могут объеди-
нять разные поколения, пред-
ставителей разных стран и 
разных видов профессиональ-
ной деятельности? Когда мы 
поём о близком и дорогом, мы 
все становимся родными, — 
сказала она. — В 2024 году нас 
по-особому объединяет благо-
дарность всем тем, кто 80 лет 
назад завоевал Победу для бе-
лорусской земли. Мы с гор-
достью поём о нашей Победе 
и о достижениях нашей страны 
сегодня». 

Н. Лаптева выразила уве-
ренность, что хоровой фе-
стиваль патриотической пес-
ни «Споём вместе» будет 
долго жить. «Потому что пес-
ни, исполненные на сцене и 
в зале, навсегда останутся с 
нами, а сила наших голосов 
будет привлекать новых и 
новых участников», — за-
ключила она. 

Фото МГЛУ.

Изучай. Исследуй. Экспериментируй

В Минском государст-
венном лингвистическом 
университете (МГЛУ) 
прошёл второй универси-
тетский хоровой фести-
валь патриотической 
песни «Споём вместе», 
информирует БЕЛТА.

Слёт юных экологов Белоруссии 
и России «Экология без гра-
ниц» с 16 по 23 июля проходит 

на территории Национального пар-

ка «Нарочанский» (Минская 
область), сообщили БЕЛТА в Посто-
янном комитете Союзного госу-
дарства. 

Мероприятие соберёт 70 юношей 
и девушек в возрасте от 14 до 17 лет 
из числа победителей биолого-эко-
логических конкурсов и олимпиад, 
участников региональных, област-
ных, федеральных и республикан-
ских слётов. 

«Программа предусматривает 
проведение конкурса юных эколо-
гов, который состоит из теоретиче-
ского и практического туров, а также 
итоговой экспедиции. Теоретиче-
ский тур включает выполнение те-

стовых заданий и индивидуальное 
собеседование по общей экологии. 
Практический тур включает работы 
полевых лабораторий по направле-
ниям: гидробиология, ботаника, ор-
нитология, энтомология, почвове-
дение, а также защиту исследова-
тельской деятельности каждого 
участника. 

Для определения победителей и 
призёров в личном зачёте преду-
смотрено проведение итоговой 
экспедиции, в которой примут уча-
стие учащиеся, набравшие наиболь-
шее количество баллов в теоретиче-
ском и индивидуальном зачёте по 
профильному направлению практи-

ческого тура», — рассказали в По-
стоянном комитете. 

Завершится рабочая программа 
слёта итоговой конференцией «Изу-
чай. Исследуй. Экспериментируй». 

«Для участников мероприятия преду-
смотрены обширная культурно-обра-
зовательная программа, в том числе 
посещение Белорусского государствен-
ного музея истории Великой Отече-
ственной войны, обзорная экскурсия 
по Минску, тематические экскурсии 
по Национальному парку «Нарочан-
ский», творческие вечера», — добавили 
в Постоянном комитете Союзного го-
сударства. 

Эдуард ПИВОВАР.

Студенты спели вместе

За последние 10 лет 
площадь выращивания 
картофеля в Эстонии 
сократилась в два раза, 
и эта тенденция про-
должает набирать обо-
роты, бьёт тревогу Де-
партамент статисти-
ки балтийской респуб-
лики. 

 

Только в нынешнем году 
площадь под картофель, по 

информации интернет-порта-
ла RuBaltic.Ru, уменьшилась на 
8% по сравнению с 2023-м. 
Специалисты констатируют: 
пахотной земли в Эстонии ста-
новится всё меньше. 

«Ещё 10 лет назад карто-
фель произрастал на почти в 
два раза большей площади, 
то есть на 6300 гектарах, а 20 
лет назад — в целых пять раз», 
— отметила ведущий анали-
тик Департамента статистики 
Эге Кирс. 

Кроме того, площадь выра-
щивания ячменя уменьши-
лась на 15%, рапса и маслич-
ной репы — на 23% по сравне-
нию с 2023 годом. Сокраще-
ние площади земли, выделен-

ной под рапс и масличную 
репу, обусловлено значитель-
ным уменьшением соответ-
ствующих озимых культур. 
Площадь выращивания клуб-
ники сократилась за текущий 
год на 5%. 

Неудивительно, что в Эсто-
нии начался серьёзный про-
довольственный кризис. Це-
ны стремительно растут бук-

вально на все продукты пита-
ния. При этом всё больше 
опасений, что местные про-
изводители вскоре не смогут 
обеспечивать продукцией 
страну. 

 
q Тем временем в отдель-
ных домохозяйствах карто-
фель выдался на славу. 

Фото novomoscow.ru

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Пахотной земли 
всё меньше

В основе 
лежат инновации 

Впервые представленные 
в 2023 году производи-

тельные силы нового каче-
ства означают передовую 
производительность, кото-
рая освобождается от тради-
ционного способа экономи-
ческого роста и путей разви-
тия производительности, от-
личается высокими техноло-
гиями, высокой эффектив-
ностью и качеством, а также 
соответствует новой концеп-
ции развития. 

Лю Дунмэй, секретарь ко-
митета КПК Китайской ака-
демии по изучению страте-
гии развития науки и техно-
логий, сказала, что новая 
стратегия разрабатывается на 
фоне стремления Поднебес-
ной к высококачественному 
развитию и нарастающей 
волны новой научной рево-
люции и промышленных 
преобразований. 

«Научно-технические ин-
новации — это основа про-
изводительных сил нового 
качества», — подчеркнула 
она, отметив, что благодаря 
научно-техническим иннова-
циям, особенно в области 
прорывных и революцион-
ных технологий, можно при-
дать новый импульс эконо-
мическому развитию. 

В последние годы Китай 
неуклонно укрепляет свои 
позиции в области научно-
технических инноваций. По 
итогам 2023 года страна ин-
вестировала более 3,3 трлн 
юаней (около 463,5 млрд 
долл.) в научно-исследова-
тельские и опытно-конструк-
торские работы (НИОКР), что 
на 8,1 проц. больше по 
сравнению с 2022 годом. 

Хуан Ханьцюань, глава Ака-
демии макроэкономических 
исследований при Государст-
венном комитете по делам 
развития и реформ КНР, от-
метил, что развитие произво-
дительных сил нового каче-
ства охватывает как разви-
вающиеся, так и традицион-
ные отрасли, и что иннова-
ции включают в себя техно-
логии, а также институты и 
управление. 

«Научно-технические и 
институциональные иннова-
ции — это как два колеса, 
стимулирующие рост общей 
факторной производитель-
ности в Китае», — сказал Ху-
ан Ханьцюань на заседании 
«круглого стола». 

Район Цяньхай в южно-ки-
тайском технологическом 
центре Шэньчжэнь (пров. Гу-
андун), демонстрационная 
зона современной инду-
стрии услуг, является при-
мером развития производи-
тельных сил нового качества 
с помощью технологических 
и институциональных инно-
ваций. 

Ван Цзинься, заместитель 
главы администрации рай-
она Цяньхай, рассказал, что 
местные власти сосредо-
точили своё внимание на 
развитии промышленного 
кластера в области искус-
ственного интеллекта, защи-
те интеллектуальной собст-
венности, усилении финан-
совой поддержки и создании 
крупных платформ для про-
мышленного развития. 

По его словам, сегодня в 
районе Цяньхай насчитыва-
ется около 55 тыс. технологи-
ческих предприятий, из ко-
торых 2239 являются нацио-
нальными высокотехноло-
гичными предприятиями, а 
14 — компаниями-единоро-
гами, или стартапами. 

 
Направление будущих 

реформ 

По мнению участников дис-
куссии, новая стратегия 

определила чёткий путь к вы-
сококачественному развитию 
и соответствующим рефор-
мам, поскольку Китай стре-
мится устранить ограничения, 
препятствующие развитию 
производительных сил нового 
качества. 

По словам Лю Дунмэй, ин-
ституциональные реформы 
в области науки и техники 
предполагают формирова-
ние новых производствен-
ных отношений, соответ-
ствующих производитель-
ным силам нового качества. 
Она добавила, что одним из 
важнейших аспектов этих 

реформ является межведом-
ственная координация с точ-
ки зрения разработки стра-
тегии, распределения ресур-
сов, а также распределения 
основных объектов для обес-
печения максимальной эф-
фективности использования 
ресурсов. 

Разделяя её точку зрения, 
Хуан Ханьцюань отметил, что 
институциональные рефор-
мы должны быть многогран-
ными и всеобъемлющими, 
тем самым способствуя бес-
препятственному притоку 
высококачественных факто-
ров, таких как капитал, дан-
ные и таланты, в высокока-
чественные производитель-
ные силы. 

Он также подчеркнул не-
обходимость реформирова-
ния научно-технической си-
стемы, чтобы стимулировать 
вклад в фундаментальные ис-
следования для получения 
более оригинальных и про-
рывных достижений, а также 
реформирования служб для 
ускорения применения тех-
нологических достижений и 
превращения их в ощутимую 
производительность. 

В частности, и Хуан Хань-
цюань, и Лю Дунмэй акцен-
тировали внимание на роли 
управления талантами в сти-
мулировании технологиче-
ских инноваций. 

Лю Дунмэй сказала, что не-
обходимо приложить усилия 
для создания более благопри-
ятных условий для иннова-
ций, чтобы привлечь больше 
высококвалифицированных 
специалистов для работы и 
проживания в Китае, доба-
вив, что необходимо рефор-
мировать систему образова-
ния, чтобы воспитать больше 
будущих учёных, специали-
стов и инженеров и усовер-
шенствовать системы оценки 
для поощрения долгосроч-
ных фундаментальных иссле-
дований. 

 
Глобальная выгода 

По мнению участников 
дискуссии и других пред-

ставителей отрасли, присут-
ствующих на заседании 
«круглого стола», продолжаю-
щиеся усилия Китая по раз-
витию производительных сил 
нового качества придадут но-
вый импульс глобальному 
экономическому росту и пре-
доставят огромные возмож-
ности инвесторам. 

«Наряду с китайскими ком-
паниями глобальные инве-
сторы используют новые воз-
можности, связанные с раз-
витием производительных 

сил нового качества», — ска-
зал Ван Цзинься. 

По его словам, развитие 
производительных сил но-
вого качества в КНР создаст 
возможности для выхода на 
расширяющийся рынок 
страны. 

Глобальные инвесторы 
также смогут сотрудничать 
с Китаем в продвижении но-
вой технологической рево-
люции и участвовать в по-
следней волне глобализа-
ции, пояснил он, добавив, 
что иностранные компании 
уже инвестировали в де-
монстрационную зону со-
временной индустрии услуг 
Цяньхай более 40 млрд долл. 

Развитие производитель-
ных сил нового качества в 
КНР может значительно по-
влиять на мировую экономи-
ку, оказывая влияние на ин-
новации и конкурентоспо-
собность в различных секто-
рах и отраслях промышлен-
ности, сказал Ронни Линс, ди-
ректор Китайско-бразильско-
го центра исследований и 
бизнеса. 

Согласно официальным 
данным, благодаря неизмен-
ному вниманию КНР к инно-
вациям прямые иностранные 
инвестиции в высокотехно-
логичные производственные 
секторы страны в первом 
квартале этого года достигли 
37,76 млрд юаней (около 5,3 
млрд долл.). 

По мере того как Китай 
продолжает развивать про-
изводительные силы нового 
качества, он также делится 
своими интеллектуальными, 
экологичными и инклюзив-
ными технологиями с други-
ми странами, сказала Лю 
Дунмэй. Мир сталкивается с 
рядом неотложных глобаль-
ных проблем, включая про-
довольственную безопас-
ность, стихийные бедствия и 
изменение климата. КНР, 
обладающая богатым опы-
том, может многое предло-
жить в решении этих про-
блем, добавила она. 

«Я очень оптимистичен в 
отношении того, что эти но-
вые, высококачественные, 
высокотехнологичные про-
изводительные силы станут 
огромным шагом вперёд 
для человечества и смогут 
производить гораздо более 
качественную и доступную 
продукцию. И мы можем 
сделать это гораздо более 
экологичным способом», — 
сказал Эрик Солхейм, быв-
ший заместитель Генераль-
ного секретаря ООН. 

 
Синьхуа.

Для продвижения реформ 
и инновацийВ стремлении Китайской Народной Республики к вы-

сококачественному развитию термин «производитель-
ные силы нового качества» привлекает к себе внимание, 
подчёркивая направление преобразований и модерниза-
ции второй по величине экономики мира. 

Каковы основные элементы «производительных сил 
нового качества»? Как их следует развивать и каковы 
последствия для остального мира? На шестом заседа-
нии «круглого стола» по экономике Китая, который яв-
ляется дискуссионной площадкой для всех СМИ, запу-
щенной Синьхуа, правительственные чиновники и от-
раслевые инсайдеры поделились своими соображениями 
по некоторым наиболее часто задаваемым вопросам, 
связанным с этим, так сказать, модным выражением.
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Е го вклад в художествен-
ную культуру человече-
ства, при всей противо-

речивости и неравноценности 
его творческого наследия, су-
ществен и неоспорим. Следо-
вательно, великого художника 
и сегодня можно числить на-
шим современником, ведь 
подлинные самобытные та-
ланты, титаны духа, мысли, 
слова в коллективном обще-
ственном сознании продол-
жают жить всегда, независимо 
от общественно-политиче-
ских ветров, бурь и всемирных 
потрясений, изменяющих лю-
дей внутренне и даже внешне, 
но не искореняющих в нас 
вечное стремление к позна-
нию и чувственному восприя-
тию шедевров мировой худо-
жественной литературы.  

Наверное, не одному мне 
помнится эпизод из самой из-
вестной, необычной, философ-
ской повести Хемингуэя «Ста-
рик и море», в котором маль-
чик говорит измученному ста-
рику, добравшемуся до берега, 
слова, должные рыбака при-
ободрить и вселить в него важ-
ную для старого человека уве-
ренность: «Ты должен поско-
рее поправиться, потому что я 
ещё многому должен у тебя на-
учиться, а ты можешь научить 
меня всему на свете».  

Слова эти, вложенные писа-
телем в уста совсем юного че-
ловека, только начинавшего 
жить и жизнь земную заинте-
ресованно воспринимать, об-
думывать, представляются 
символичными. Символичны-
ми в том плане, что основной 
их смысл следует связать с 
творчеством самого Хемингу-
эя. А коли так, то незазорно за-
думаться и над тем, чему же 
учились читатели у старика Хе-
мингуэя? Впрочем, стариком 
писателя можно считать и на-
зывать с большой натяжкой. 
Здесь, скорее, мы можем под-
разумевать некую условную 
перекличку автора с одним из 
его героев, героев-символов, 
навечно закрепившихся в ху-
дожественной литературе.  

Так чему же можно и долж-
но учиться у Хемингуэя? Что 
оставил он человечеству ос-
новательное, глубокое и вне-
временное, способное и в XXI 
веке выступать ориентирами, 
направляющими нас по жиз-
ни, по её ухабистым и извили-
стым дорогам?  

Писатель в представлении 
Хемингуэя обязательно должен 
нести читателям знания. И зна-
ния эти должны быть правди-
выми. При этом никогда не 
должна прерываться и пре-
емственность в литературе: 
«Каждая правдиво написанная 
книга — это вклад в общий 
фонд знаний, предоставлен-
ный в распоряжение идущему 
на смену писателю, но и этот 
писатель, в свою очередь, дол-
жен внести определённую до-
лю своего опыта, чтобы понять 
и освоить всё то, что принад-
лежит ему по праву наследова-
ния, — и идти дальше». 

Так что же поучительное нам 
стоит позаимствовать у Хе-
мингуэя? Прежде всего, пола-
гаю, особо ценными являются 
его разработки антивоенной 
темы, основанные на чётком и 
вполне определённом отноше-
нии писателя к войне, оставав-
шемся неизменным на протя-
жении всей жизни Хемингуэя. 

Сформировавшийся в каче-
стве писателя под воздействи-
ем Первой мировой войны, Хе-
мингуэй всегда считал войну 
трагедией. Но отношение его 
к этой трагедии с годами ме-
нялось. Развенчав в своё время 
буржуазные представления о 
патриотизме, чести, долге и 
тому подобном, писатель 
сумеет показать и бесчеловеч-
ную сущность империалисти-
ческой войны. Когда же усиле-
ние социальных противоречий 
и наступление фашизма вы-
нудят его пересмотреть своё 
отношение к миру, он придёт 
к заключению о необходимо-
сти борьбы с реакцией. Война 
против фашизма в представ-
лении Хемингуэя станет на-
сыщенной гуманистическим 
смыслом, а участие в ней на 
стороне прогресса восприни-
малось им как высший нрав-
ственный долг человека. 

Звериный облик фашизма 
Хемингуэй сможет разгля-
деть, будучи совсем молодым 
и неискушённым журнали-
стом. В начале двадцатых го-
дов прошлого века, когда мно-
гие представители западной 
интеллигенции умилялись де-
магогическими лозунгами 
Муссолини, захватившего 
власть в Италии, Хемингуэй в 
своих корреспонденциях пи-
сал, что «Муссолини — вели-
чайший шарлатан Европы». 
При этом будущему прозаику 
удастся разобраться и в поли-
тической сущности фашизма. 
«Фашисты, — напишет он, — 
это отродье зубов дракона, 
посеянных в 1920 году, когда 
казалось, что вся Италия мо-
жет стать большевистской… 
они привыкли к безнаказан-
ному беззаконию и убийству 
и считали себя вправе бес-
чинствовать где и когда им 
вздумается».  

Отчётливо понимал Хемин-
гуэй и ту опасность, которую 
несли с собой гитлеровцы, за-
хватившие в 1933 году власть в 
Германии. Выступив в 1935 го-
ду со статьёй «Заметки о буду-
щей войне», он в ней предска-
зывал, что гитлеровская Гер-
мания и Италия Муссолини 
развяжут мировую войну в 
1937 или в 1938 годах. То есть в 
своих неутешительных про-
гнозах писатель практически 
не ошибётся. Расхождение в 
определении года начала ак-
тивной фазы мировой войны в 
каких-то пару лет, естественно, 
не стоит воспринимать бук-
вально. Куда важнее суть того 
предостережения.  

«Минувшую войну выиграли 
союзники, — напоминал Хе-
мингуэй, — но в маршировав-
ших на парадах полках были 
не те солдаты, что воевали. Те 
солдаты мертвы. Было убито 
более семи миллионов, и убить 
значительно больше, чем семь 
миллионов, сегодня истерично 
мечтают бывший ефрейтор 
германской армии и бывший 
лётчик и морфинист, сжигае-
мые личным и военным че-
столюбием в тумане мрачного, 
кровавого, мистического пат-
риотизма. Гитлеру не терпится 
развязать войну в Европе».  

«Любить войну могут только 
спекулянты, генералы, штаб-
ные и проститутки, — напишет 
Хемингуэй в том же 1935 году 
в статье «Крылья над Афри-
кой», ставшей откликом писа-
теля на нападение Муссолини 
на Абиссинию. — Им в военное 
время жилось как никогда, и 
нажиться они тоже сумели как 
никогда».  

Вторая половина тридцатых 
годов станет для Хемингуэя 
временем продолжения разду-
мий об ответственности писа-
теля за своё призвание, за пи-
сательский труд. Подчеркнём, 
что к тому времени прозаик, 
писавший в начале десятиле-
тия о бое быков и охоте на 
крупного зверя в Африке, так и 
не создаст заметного романа, 
повествующего о современной 
американской жизни. Она, ска-
жем прямо, не сильно его тогда 
интересовала. Действитель-
ность США представлялась ему 
слишком скучной. Даже в со-
циальных и экономических ре-
формах Франклина Рузвельта 
он не находил подходящего 
материала, достойного стать 
поводом к написанию книги 
на американскую тематику.  

А вот события на других кон-
тинентах его не просто живо 
интересовали, но и способство-
вали активной писательской и 
общественной деятельности. 
Ещё в 1931 году он станет сви-
детелем бегства короля и рож-
дения республики в его люби-
мой Испании. «Я видел, как 
рождалась Республика, — от-
метит Хемингуэй впослед-
ствии. — Я был в Испании, ко-
гда король Альфонс бежал, и 
при мне народ создавал свою 
Конституцию. Это была по-
следняя по времени Республи-
ка, родившаяся в Европе». 

Но писатель, не бывший ли-
бералом, не взирал на те собы-
тия через розовые очки. Разо-
бравшись в процессах, про-
исходивших в Испании, он 
произнесёт ставшие известны-
ми слова о том, что «политика 
по-прежнему является при-

быльной профессией». Разгля-
дев истинное нутро реакции, 
Хемингуэй, восхищавшийся 
революционерами, напишет: 
«Спектакль с управлением 
этой страной скорее комиче-
ский, чем трагический».  

На войну в Испании в 1936 
году Хемингуэй отправится в 
качестве корреспондента. «Я 
не очень-то разбираюсь в по-
литике, да и не люблю её, — 
поведает он тогда Илье Эрен-
бургу, с которым познакомится 
в Мадриде. — Но что такое фа-
шизм, я знаю. Здесь люди сра-
жаются за чистое дело».  

Помогать республиканской 
Испании всеми силами Хемин-
гуэй считал своим граждан-
ским и писательским долгом. 
Для этого он направляется в 
самое пекло, где с различных 
участков фронта пишет свои 
корреспонденции, в которых 
рассказывает о героизме сол-
дат республиканской армии, о 
бойцах интернациональных 
бригад, а также клеймит позо-
ром зверства фашистов и при-
зывает Англию, Францию, США 
помогать республике оружием. 
Там же он напишет сценарий и 
будет участвовать в создании 
фильма «Испанская земля». 

Более того, Хемингуэй от-
метится даже помощью рес-
публиканской контрразведке, 
боровшейся с тайной фашист-
ской агентурой. А в осаждён-
ном Мадриде он напишет пье-
су «Пятая колонна», героем 
которой станет американец 
Филип Ролингс, доброволец, 
приехавший сражаться за сво-
боду испанского народа. И в 
отличие от героя романа 
«Прощай, оружие!» Фреда Ген-
ри, во время Первой мировой 
войны теряющего к войне 
всякий интерес, Филип Ро-
лингс готов сражаться с фа-
шизмом везде и всегда. «Впе-
реди пятьдесят лет необъяв-
ленных войн, — уверенно за-
являет этот герой, — и я под-
писал договор на весь срок». 

Образом Ролингса Хемингу-
эй по сути утверждал высшую 
нравственность, заключаю-
щуюся в необходимости под-
чинения личных чувств и же-
ланий общественному долгу. А 
вообще же в «испанских» про-
изведениях писателя наиболее 

отчётливо проявится народ-
ность его творчества. Народ-
ность, бывшая такой же есте-
ственной и органичной, как яс-
ность и реалистичность, кото-
рым он придавал не меньшее 
значение и о которых выска-
зывался ранее, до написания 
«Пятой колонны».  

Крупным событием, и лите-
ратурным, и политическим, 
явится выступление Хемингуэя 
в 1937 году на II Конгрессе аме-
риканских писателей. В речи, 
произнесённой на том автори-
тетном форуме, он недвусмыс-
ленно и чётко выскажет свою 
убеждённость в том, что долг 
каждого писателя — всеми си-

лами участвовать в борьбе с 
фашизмом, так как «фашизм 
— это ложь, изрекаемая бан-
дитами». 

Добавим, что Хемингуэй, не 
терпевший лжи и фальши, в 
писателе выше всего ценил 
честность, непоколебимую и 
бескорыстную преданность 
правде. Он был уверен, что пи-
сателю наряду с талантом и са-
модисциплиной «надо иметь 
совесть, такую же абсолютно 
неизменную, как метр-эталон 
в Париже». С этой мерой от-
ветственности и подходил Хе-
мингуэй к жизненным явле-
ниям и их воплощению в ху-
дожественной литературе. 

«В литературу XX столетия 
Хемингуэй вошёл как выдаю-
щийся мастер реалистической 
прозы, — подчёркивал извест-
ный советский и российский 
литературовед, доктор фило-
логических наук Ясен Засур-
ский, — активно отстаивавший 
необходимость писать правду 
и только правду. Если в начале 
творческого пути правдивость 
в искусстве для писателя была 
связана прежде всего с личным 
опытом, то к концу 1930-х го-
дов он формулирует осознан-
ную эстетическую платформу 
писателя-реалиста. От поэтики 
факта и правдоподобия Хе-
мингуэй переходит к поэтике 
правды жизни — поэтике 
углубленного реализма. Вместе 
с тем творчеству Хемингуэя 
присуще и мужественное ро-
мантическое начало, восхище-
ние настоящим человеком, вы-
сокий и активный гуманизм».  

Хемингуэя как художника-
реалиста, высоко ценившего 
правду — жизненную правду, 
правду во взаимоотношениях 
между людьми, правду в лите-
ратуре,— ратовавшего за ду-
ховную преемственность меж-
ду писателями, следует считать 
прямым продолжателем реа-
листических и гуманистиче-
ских традиций известного аме-
риканского писателя Марка 
Твена. Но национальные про-
блемы Соединённых Штатов 
получат в его творчестве весь-
ма своеобразную трактовку. 
Главным героем всех крупных 
произведений Хемингуэя, за 
исключением повести «Старик 
и море», неизменно являлся 
американец. Однако писатель 
чаще всего показывал своего 
героя не в США, а в других 
странах: Джейк Барнс из рома-
на «Фиеста (И восходит солн-
це)» живёт во Франции и от-
дыхает в Испании; Фредерик 
Генри, герой романа «Прощай, 
оружие!», вступает в итальян-
скую армию, а дезертировав, 
отправляется в Швейцарию; 
Роберт Джордан из романа «По 
ком звонит колокол» воюет и 
погибает в Испании. И только 
Гарри Морган, повстречавший-
ся нам в романе «Иметь и не 
иметь», жил в Штатах, но при 
этом на самой границе страны.  

Особенность эта, на первый 
взгляд и не столь существен-
ная, тем не менее отразит тя-

готение писателя к интерна-
циональной тематике, к 
стремлению выделения ос-
новных черт времени, харак-
терных для всего западного 
мира. Не порывая с реалисти-
ческой традицией, Хемингуэй 
создаст и свой оригинальный, 
новаторский стиль, в полной 
мере соответствовавший за-
дачам, поставленным перед 
ним историей. 

Кстати, между главными ге-
роями романов «Фиеста», 
«Прощай, оружие!» и «По ком 
звонит колокол» существова-
ла заметная духовная связь. 
Барнс, Генри и Джордан пере-
живали мучительный процесс 

утраты иллюзий. Только ми-
роощущение у Джордана было 
иным и иллюзии его принци-
пиально отличались от тех, 
которые сопровождали Барн-
са и Генри. Джейк Барнс был 
журналистом и мечтал о ли-
тературной деятельности, 
Фред Генри занимался архи-
тектурой, а Роберт Джордан 
не только преподавал, но и 
писал, собираясь в будущем 
заниматься литературной 
деятельностью. Образ же их 
жизни можно считать похо-
жим лишь до того момента, 
как Джордан решит целиком 
отдать себя борьбе с фашиз-
мом, революционной борьбе 
испанского народа, имевшей 
историческое и общечелове-
ческое значение. Для Джор-
дана, как некогда для Барнса 
и Генри, важное значение 
имел этический кодекс, вклю-
чавший категории мужества, 
чести, долга, стойкости. При 
этом Джордан постигал мир в 
другое время и в других исто-
рических условиях, заметно 
отличавшихся от тех, в кото-
рых действовали Барнс и Ген-
ри. Положительное, бывшее в 
их житейских кодексах, те-
перь уже не существовало са-
мо по себе. 

Неразрывная связь с общим 
делом, с борьбой писателем 
выдвигается, таким образом, 
на передний план. Но, рисуя 
образ антифашиста Джордана, 
не ставшего всё же коммуни-
стом, Хемингуэй подводит чи-
тателей к мысли о том, что ре-
волюционная борьба — не 
увлекательное времяпрепро-
вождение. Она не может быть 
беспечной и отвлечённой. Ведь 
нельзя, напоминал писатель, 
сравнивать войну в Испании с 
войной империалистической. 
Отрицание последней, считал 
Хемингуэй, следует компенси-
ровать признанием войны ре-
волюционной. 

Жизненная правда в пред-
ставлении Хемингуэя — явле-
ние суровое, зачастую подво-
дящее человека, вопреки его 
воле, к трагическому финалу. 
Погибая, Джордан осознавал, 
что наступление республикан-
ской армии не увенчается ус-
пехом… И в этой безнадёжной 
ситуации, тем не менее, Ро-
берта не покидало убеждение 
в том, что, даже погибая, чело-
веку не стоит отказываться от 
возможности ещё что-то сде-
лать и принести пользу делу, 
за которое суждено умереть. 
Приготовившись встретить ог-
нём своего автомата прибли-
жавшийся кавалерийский от-
ряд фашистов, Джордан скажет 
себе: «Но если ты дождёшься и 
задержишь их хоть ненадолго 
или если тебе удастся хотя бы 
убить офицера, это может мно-
гое решить. Одна вещь, сде-
ланная вовремя…» 

Заглянув смерти в глаза, го-
товясь принять последний бой, 
Джордан подводит жизненные 
итоги. И они окажутся жизне-
утверждающими: «Почти це-
лый год я дрался за то, во что 
верил. Если мы победим здесь, 
мы победим везде. Мир — хо-
рошее место, и за него стоит 
драться, и мне очень не хочет-
ся его покидать. И тебе повез-
ло, сказал он себе, у тебя была 
очень хорошая жизнь. Такая 
же хорошая, как и у дедушки, 
хоть и короче. У тебя была 
жизнь лучше, чем у всех, пото-
му что в ней были вот эти по-
следние дни».  

Роман «По ком звонит коло-
кол» Хемингуэй завершил в 
1940 году. К тому времени в 
Европе вовсю бушевала миро-
вая война, которую писатель 
предвидел уже после пораже-
ния республиканской Испании. 
А с началом решающей схват-
ки с фашизмом, буквально в 
первые дни после нападения 
гитлеровской Германии на Со-
ветский Союз, Хемингуэй в 
очередной раз продемонстри-
ровал не только своё глубокое 
понимание текущих событий, 
но и осознание того колоссаль-
ного значения, которое при-
обретала борьба советского на-
рода для судеб всего остально-
го мира. В те самые напряжён-
ные дни, когда реакционные 
круги США ликовали в надеж-
де, что Германия и СССР в на-
чавшейся войне обескровят 
друг друга, 27 июня 1941 года, 
писатель посылает в Москву 
телеграмму. «На все 100 про-
центов солидаризируюсь с Со-
ветским Союзом в его военном 
отпоре фашистской агрессии, 
— заявлял он в ней. — Народ 
Советского Союза своей борь-
бой защищает все народы, со-
противляющиеся фашистско-
му порабощению». 

Слова искренней поддержки 
нашей стране и народу, его 
доблестной Красной Армии Хе-
мингуэй будет высказывать на 
протяжении всей войны. В из-
вестном заявлении 1942 года 
он напишет: «Двадцать четыре 
года дисциплины и труда во 
имя победы создали вечную 
славу, имя которой — Красная 

Армия. Каждый, кто любит сво-
боду, находится в таком долгу 
у Красной Армии, который он 
никогда не сможет оплатить… 
Всякий, кто будет участвовать 
в разгроме Гитлера, должен 
считать Красную Армию ге-
роическим образцом, которо-
му необходимо подражать». 

Немаловажно в этом отно-
шении обратиться к призна-
нию, которое по окончании 
Второй мировой войны про-
звучит в письме Хемингуэя, 
адресованном Константину 
Симонову: «Всю войну я наде-
ялся повоевать вместе с вой-
сками Советского Союза и по-
смотреть, как здорово вы дер-
житесь, но я не считал себя 
вправе быть военным коррес-
пондентом в ваших рядах, во-
первых, потому, что я не гово-
рю по-русски, во-вторых, по-
тому, что я считал, что буду 
полезнее в уничтожении 
«кочерыжек» (так мы прозвали 

немцев) на другой работе. Поч-
ти два года я провёл в море на 
тяжёлых заданиях». 

Писатель действительно 
просился на фронт военным 
корреспондентом, но в этом 
прошении ему откажут, так 
как военное командование 
США корреспондентов на 
фронт решит не пускать. Тогда 
Хемингуэй и придумает себе 
конкретное дело, свой участок 
настоящей, а не эфемерной 
борьбы. На своём рыболовном 
катере он станет охотиться за 
немецкими подводными лод-
ками, крейсировавшими у бе-
регов Кубы, — острова, став-
шего его домом. И, что самое 
интересное, несколько раз 
ему удастся навести на вра-
жеские подлодки американ-
скую военную авиацию, кото-
рая их и затопит. Так в тече-
ние 1942—1943 годов Хемин-
гуэй будет вести эту «личную» 
войну с нацистской Германи-
ей. Впоследствии приобретён-
ный в те годы опыт будет им 
взят за основу третьей части 
романа «Острова в океане», 
опубликованного посмертно в 
отредактированном и сокра-
щённом виде.  

И всё же Хемингуэй прежде 
всего оставался писателем, к 
голосу которого прислушива-
лись миллионы. Писателем 
честным, не пожелавшим по-
ставить своё перо на службу 
пропагандистским целям аме-
риканского правительства, как 
это сделал, к примеру, Джон 
Стейнбек, успевший выпустить 
роман об американских воен-
но-воздушных силах. Хемин-
гуэй же от такого, возможно и 
выгодного, даже перспектив-
ного, но напрочь неискреннего 
пути откажется. При этом он 
не раз говорил, что скорее 
отрубит себе три пальца на 
правой руке, чем станет писать 
подобную книгу. Писатель го-
тов был отправиться на войну 
сам, отправить на неё своих 
сыновей, когда они достигнут 
соответствующего возраста, 
готов был пожертвовать на во-
енные нужды все свои деньги, 
вот только писать что-либо 
официозное, если это не явится 
«абсолютной правдой», он всё 
равно отказывался. В условиях 
военного времени правда для 
писателя-гуманиста приобре-
тала особую ценность.  

Сражаясь с фашистской не-
чистью пером публициста, Хе-
мингуэй в 1942 году напишет 
вступительную статью к со-
ставленной им же антологии 
произведений мировой лите-
ратуры о войне. «Составитель 
этой книги, — писал неприми-
римый борец с фашизмом, — 
принимавший участие и ра-

ненный в прошлой войне, ко-
торая должна была покончить 
с войнами, ненавидит войну и 
ненавидит политиков, чьё пло-
хое управление, доверчивость, 
алчность, себялюбие и често-
любие вызвали эту войну и 
сделали её неизбежной. Но раз 
мы уже воюем, нам остаётся 
только одно. Войну надо выиг-
рать. Даже вне зависимости от 
того, что демократические го-
сударства, желая предотвра-
тить эту войну, предали те 
страны, которые воевали или 
готовы были воевать. Мы 
должны выиграть эту войну». 

Примечательно, в том числе 
с позиций дня нынешнего, что 
в этой же статье писатель пре-
достерегал об опасности утвер-
ждения фашизма в самих Со-
единённых Штатах. «Мы долж-
ны выиграть войну, — писал 
он, — не забывая, за что мы 
сражаемся, чтобы, пока мы 
сражаемся с фашизмом, самим 

не соскользнуть к идеям и 
идеалам фашизма». 

И тем не менее Хемингуэй 
участие в той войне примет. В 
1944 году писатель наконец 
попадёт на европейский театр 
военных действий. Коррес-
пондентом он будет участво-
вать в высадке союзников в 
Нормандии и летать на анг-
лийском бомбардировщике, 
бомбившем Германию. С на-
чалом наступления союзников 
во Франции Хемингуэй сколо-
тит отряд из французских пар-
тизан и станет успешно про-
водить с ними разведыватель-
ные операции, способствуя 
освобождению Парижа. Затем 
он будет участвовать в крово-
пролитных боях на границе с 
Германией.  

Окажется Хемингуэй и среди 
той прогрессивной западной 
интеллигенции, которая с за-
вершением войны отчётливо 
увидит и осознает, как реак-
ционные круги двух госу-
дарств, бывших союзниками 
СССР по антигитлеровской 
коалиции, обостряют между-
народную обстановку и развя-
зывают «холодную войну» 
против Советского Союза. 
Призывая к сотрудничеству 
между народами, в конце 1945 
года Хемингуэй в предисловии 
к антологии «Сокровища Сво-
бодного мира» заявит: «Те-
перь, когда война кончилась и 
мёртвые мертвы, для нас на-
стало ещё более трудное вре-
мя, когда долг человека — по-
нять мир. В мирное время обя-
занность человечества заклю-
чается в том, чтобы найти воз-
можность для всех людей жить 
на земле вместе». Предупреж-
дал писатель своих соотече-
ственников и о том, что, хотя 
США вышли из войны «самой 
сильной державой мира, важ-
но, чтобы они не стали самой 
ненавистной».  

Подразумевая взрывы атом-
ных бомб в Хиросиме и Нага-
саки, варварские бомбардиров-
ки городов в Германии, Хемин-
гуэй напоминал, что вооружён-
ные силы США «уничтожили 
больше гражданского населе-
ния в других странах, чем наши 
враги в своих чудовищных зло-
деяниях, которые мы так осуж-
даем». Писал он и о том, что 
атомная бомба — это та праща 
с камнем, которая способна 
уничтожить всех великанов, 
включая и Соединённые Шта-
ты, а посему американскому 
правительству следует уважать 
«права, привилегии и обязан-
ности всех стран».  

Первый послевоенный ро-
ман «За рекой, в тени деревь-
ев», напоминавший сюжет ро-
мана «Прощай, оружие!» и уви-

девший свет в 1950 году, Хе-
мингуэй, в сущности, посвятит 
опять же войне, но выглядеть 
он будет как роман-коммента-
рий, наполненный раздумьями 
о войне и мире. Главный герой 
этого произведения полковник 
американской армии Кантуэлл 
с горечью констатирует, что 
теперь он как солдат, подчи-
няющийся приказам, не дол-
жен ненавидеть фашистов. А 
по поводу разговоров о том, 
что русские — будущие враги, 
он заявит: «Но лично мне они 
очень нравятся, я не знаю на-
рода благороднее, народа, ко-
торый больше похож на нас». 

Вся сила презрения, с кото-
рым Хемингуэй относился к 
тогдашнему правительству 
США, прозвучит и в словах 
полковника Кантуэлла: «Те-
перь ведь нами правят по-
донки. Муть, вроде той, что 
остаётся на дне пивной круж-
ки, куда проститутки накида-
ли окурков».  

Получившая всеобщее при-
знание повесть «Старик и мо-
ре» появится в 1952 году. Хе-
мингуэй получит за неё Пу-
литцеровскую премию, а в 
1954 году — Нобелевскую пре-
мию. «Старик и море» в чём-
то продолжит роман «Иметь и 
не иметь», только в отличие от 
Гарри Моргана, гибнущего, 
осознав, что «человек один не 
может ни черта», кубинский 
рыбак, старик Сантьяго, вы-
держивает схватку со стихией 
и огромной рыбой. Тем более 
что он уже не одинок — ему 
помогает мальчик.  

Великий социальный всепо-
беждающий оптимизм прони-
зывает это символическое 
произведение. Произведение 
философское, вроде бы вполне 
реалистичное, сюжет которого 
не имеет признаков чудесно-
го, фантастического и сверхъ-
естественного. И в то же время 
повесть представляется не-
обычной. В ней предстают те-
мы победы и непобедимости 
человека, вечности, торжества 
жизни. В сущности, небольшая 
повесть и сегодня учит нас, 
что не бывает безнадёжных 
положений, пока человек жив, 
пока он ощущает себя челове-
ком. Потому и выходит старик 
в этом повествовании побе-
дителем. «Кто же тебя побе-
дил, старик? — спросил он се-
бя… — Никто, — ответил он. — 
Просто я слишком далеко 
ушёл в море». 

«Старик и море» — гимн му-
жеству, стойкости, достоин-
ству, величественный гимн 
человеку и самой жизни. 
Вправе мы считать удивитель-
ную эту повесть и неким фи-
лософским эпилогом той 
большой книги о жизни и со-
противлении войне, насилию, 
злу, которую Хемингуэй писал 
на протяжении всей жизни…  

Творческое наследие вели-
кого писателя внушительно и 
многогранно. Особняком в 
нём, думается, выделяются 
поздний многоплановый ро-
ман «Райский сад», опублико-
ванный через четверть века 
после смерти автора, и извест-
нейший рассказ «Снега Кили-
манджаро», написанный в 1936 
году. Не вдаваясь в подробно-
сти сюжета этих очень глубо-
ких, раскрывающих существо 
писательского призвания тво-
рений, подчеркну лишь самое 
главное: писателю не нужен 
сладостный земной рай и ме-
щанское благополучие, при-
тупляющее его сознание, пре-
вращающее творца в прожига-
теля жизни, заключающейся 
для него в постоянном обрете-
нии удовольствий. Писателю 
нужна реальная жизнь, инте-
ресная, но и трудная, каждо-
дневно сталкивающая с сон-
мом проблем… Соприкасаясь с 
ней, пишущий человек и может 
считаться писателем. Для Хе-
мингуэя эта истина была оче-
видной и не вызывала никаких 
сомнений.  

На закате жизни писатель 
дождался того, что на его лю-
бимой Кубе произошла рево-
люция, и очень сожалел, что 
не принимал участия в рево-
люционных событиях, поло-
живших конец диктатуре Ба-
тисты. «Я от всей души желаю 
Кастро удачи», — заявлял то-
гда Хемингуэй. В записях же 
его найдутся и такие слова: 
«Кубинская революция была 
исторической необходи-
мостью». 

Необходимостью, великой 
духовной необходимостью мо-
жем мы считать и приход в 
этот мир самого Эрнеста Хе-
мингуэя, всю свою жизнь бо-
ровшегося против фашизма, 
войны, насилия, угнетения и 
несправедливости. И продол-
жающего бороться в своих веч-
ных творениях! Эрнест Хемин-
гуэй с читателями не расстаёт-
ся, постижение его жизненных 
уроков, их глубочайшее осмыс-
ление и сопоставление с вызо-
вами дня сегодняшнего, верю, 
впереди… 

Руслан СЕМЯШКИН.

«Фашизм — это ложь, изрекаемая бандитами» 
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К 125-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ЭРНЕСТА ХЕМИНГУЭЯ

Более шестидесяти лет прошло с 
того дня 2 июля 1961 года, когда 
миру стало известно, что из жизни 
ушёл Эрнест Хемингуэй. Однако сла-
ва его писательская с тех давних 
пор нисколько не померкла. Он, при-
шедший в этот противоречивый и 
беспокойный мир сто двадцать пять 
лет назад, 21 июля 1899 года, по-
прежнему остаётся одним из самых 
выдающихся и читаемых прозаиков 
прошлого столетия, ставших обще-
признанным столпом мировой лите-
ратуры, чей авторитет незыблем 
и, в общем-то, бесспорен.


